
ordinaria en 3 de Agosto de t904 
PRESfDENCfA DEL SE~OR LAZCANO 

SU::M:ABIO A sistíeror. los señores: 

BaluHlcc,1a, José Ellas 
Banncn, Pedro 
Barros Luco, Ralllon 
Blanco, VentuJ<~ 
Ci; .... l i:,t:, R.li.l<J.,lJu 
Eastma;l, Adolfo 
Sn úzuriz UrnH;nela, R. 
Latorre, Juan José 
Lc',elkr Silva, Pellro 
Mac-Iwr, Fnrique 
Matte, Ricardo 
]\lontr, Pedro 

Puga Borne, Federico 
Reyes, Vicente 
Rozas, Ramou Ricardo 
Saavedra, Oornelio 
Silva Cruz, Raimundo 
Silva Ureta, Ignacio 
Tocornal, José 
Vicuña, Claudio, 
i los señores M inistros del 
Interior i de Guerra i Ma· 
rina. 

Se leyú i IlU! aprflb 'Ida el actasiguiente: 

(Sr-SION 25." OIU.INARIA DEL 2 DE AI,OSTO 
UE 1904 

A,.,¡~~tinron 1ns señores Lazcano, Balma
ced:J, B:lnnen, ]lal :estcl'os (Ministro del 
Llte¡'ior), B;lrros Lueo, ~esa, Blanco, 
Cha"'o:e. Ea~;.tman, El'rázuI'lz Urmeneta, 
LatcITT0 Mac-Ivcl'. l\lontt, Puga Borne, Re
ves H.()~,fl.s, Saavedr;', Sanfuentes, Silva 
(~I'u~~, Si! va i 'reL!, Toeornal i Vicuña i l0s 
seüol'es IVli u istros de Justicia, de Hacien
da. i de Guerra. 

Aprobada el acta de la parte pública d.e 
la sesion anterior, se dlÓ cuenta de los SI

guientes negocios: 

Oficios 

Acta: Se da lectura a la de la sesion anterior i eS aprobada, 
Ouenta: Se da cuenta de lo siguiente: Tres oncios del Tri
bunal do Ouentas en los que comunica que ha tomado ra, 
zon ,le un ,1ecreto del Ministerio do Relaciones [1:stOliores 
i de otro del Ministerio de Guerra i Mari1lll; Dos infor
mes de Oomísion: el primero de le! Comision de Oonsti
tucion, Lejislacion i Justicia recaido en la conanl ta hccl~ '\ 
en 14 de julio de 1900, sobre si en las solicituclcs de gra
cia debía haher votacion si se dedara no hab r CO'llprO
metido los agraciados la gratitud nacional; i el seguudo ,le 
la Comísioll de Industria i Obras Públicas para pg.r a don 
Pedro José Pérez ~Jontt ciertos trabajos en el eallalllel Ma
pocho.-Un oficio de la Municipalidad de Aw1acollo cen 
el que remite su presupuesto para 1906 Tres solicitu'les, la 
primera del pueble, de Valparaiso relativa a las obras de 
don Jacobo KrausB sohre mejora de dicho puerto; la seguu
da de don Alberto 000, que solicita copia dellllellRaje del 
Ejecutivo solTe cesioIl de unos terrenos a las '\1uuicipaJi
dades de Freirina i Vallenar; i la tercera de dofia ,!ada 
Ooncha i Cuevas eu la que pide pension ,le montepío mi 
litar. - El señor Barros Luco pide prc "creucia para el 
proyecto de la otra Oámara sobre pel,-iou a su secretario 
don Rafael Blaneo.-EI señor Montt pido que se nombre 
em pleados especiales para que ausiii,'u eu sus trabajos a 
algunas comisiones que no alcanzan a deH, ,achal' sus infor
mes.-Despues de alguna discusion el ~"ñor Presi,lente 
declara que, por la lei que fija la;:'plani ~ de empleados, 
no puede el personal de esta planta aumentarse ,ino on 
virtud de otr" lei,-EI señor Rozas justifica la indicacio" 
relati va al señor Secretario do la Cámara de ]\iput~dos, i 
pide la misma escepciou para el proyecto que concede 
igual gracia a don Bernardo IralTázaval.---Discutido el 
punto, se pasó a votacion.-La indicacion del señor Ba
rr"s Luco rué aprobada --Se aprobó eu seguida la del se' 
ñor Rozas.-Continuó el debate sobre supresion de la co 
muna de Pica i su anexion a la de Iquique.-El seuor 
Balmaceda pide que se reabra el debate sobre el artículo 
2.°, sobre el que propone uua lJueva indicacion.-S6 rea
bre el debate.-EI señor Ministro propone indicacion so-
bre el articulo 3. 0-Se suspende la sesion.-A segunda U no de la Honorable Cámara de Dipu
hora la Sala, en sesion secreta, concede las pensiones so- tados, con el que devuelve apr~bado, en 
licitadas para don Br,rnardo Irarrázaval i el proyecto de lo" mismos términos en que lo hIZO el Se-
la otra Oámara en favor de don Rafael Blanco.-Reabicr -
ta la seaion, continuó el debate sohre el proyecto relativo nado, el proyecto que concede, por gra
a venta de terrenos salitrales del Estado.-Usa de la pa- cía a doña Julia Morel Zegers, hermana 
labra contra ese ~royecto el señor Errázuriz Urmeneta.-¡ del' aspi rante de la Armada Nacional don 
Se levanta la seSlOn. Juan Antonio Morel Zegers, muerto en 

L accion de guerra, la pension asignada a 
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~~;~~~~ 
recompens~s de 22 ~lG dJelO~nl!I,>e do t1,-(8~ ¡ 

Se mando con!Ul~!Car a ~~. 1';. el Pn:sl-( Solicitudes 
dente de la Republwa. i 

1 otro del SDlJOr IVIlnistl'o (12 ;ulhl"'l'h i> 
qbras Publicas, el~, ~l .. ~Iue, o:; .. co .. nte~;ta-¡ ,Y.IU (l0. lel S~ciecl::,d Nacional de ~ine
ClOn al que se le dll'IJIO con L'cll'l ;¿{ dG~I¡,.t cn la que huce algunas observaclOn,es 
julio último, comunica que h:~ i:np::rtido par~l '¡110 ~e tcngnn preseptos en la dlS~ 
las órdenes del e'lso pal'Q (1 U8 :o~; j)mcoch) cus:cn c~c~ pr,o,\'octo de 181 que f~culta a 
a reparar, ft la brovedad po:~iUe, el cami- be; murll,C'l?ahclade~ ~ie la RepúblIca para 
no público ontre San Felipe i los Awle:::,. que contlllwm per?lblOndo el r,roducto de 

Se ordenó archivarlo, las pabrttes de mma~; establecldas por el 
titulo XII del C()(ligo de Mineria. 

So mandó agregar a sus antecedentes. 
1 utrd de don J. 1V1. Piiíera con la que 

Uno do la Comi:,;io!t do Gobi¡;¡no en nue aeomp~lf;;l. ciertos documentos para que 
como conclusion del ínl'L¡rm,j jl)'oceliui.lu !;;c'un n.o;I'Cg,lr1os ;¡} provecto de transac~ 
por ella e, 1:3 di, julio ú 1¡i;}1 ,rcL:ti\':l c;ion p('.'nr1i~at8 entre 01 'Fisco i la «Tara~ 
mente a las notas del TriiJun.d do CUCL- [!8eÚ \Vat.er \Vorks Company Limitedll. 
tas, propone que S8 mando ¡r"al' en co- Se mandó ag¡'cgar a sus antecedentes. 
pía dicho informe 11 S. E. el Pn",;;dente ele Los pr'oyoctos de acuerdo aprobados 
la Repúbliea a fin de puo 1la conocer Ls antcrionnente dicen así: 
?bservac~ones fornmlarlas i rOlnodicll" IDs ¡ 
lrregulal'ldades que se soüalan. I PROYECTO DE Acu:mDO: 

Quedó para tabla. ¡ 
«Articulo ünico.-El Senado acuerda pa· 

;..:al' al archivo los siguientes documentos 
p¡'Jsentadus a b Cümara en los años que 
so indicnu: 

1§§7 

Otro de la mism.l Comision en que pro
pone un proyecto do acuorc1o que tiene 
por objeto mandar pasar al :lI'clüvu di
versos asuntos que enumeril, pOI' h'lbor' 
pasado su oportunidad o hab()I'Có3Ieji·,!;¡do 
sobre las materias de que tratan, etc., otc 

Otro de la Comi",ioll de Illdllstl'Ía i 1\1' . 1 . , 
Ob P 

1, 1, o 'ensa] e que reorgalllza e serVlClO 
ras úulicas en Clue propo:lO un [lrOveC- ! 

d d 
1 (le V:lcUlla. 

to e acuel' o análogo al ant,~ríol', Ambos 
1896 pl'oyec~os de acuerdo s~ diol'OIl por apro

badQs I su testo se COpl11 mas ad81ant,~, 
Otros cuatro de 18, misma C,tnisioll ele 

Industria i Obl'as Públicas, a s:lb8i': Oll ¡ 
primero propone que el pl'Oyecto 1() la 
Cámara de DipuLado~l c¡uo flj:l. un dGi'eeho 
de espol'tacion al fierro viejo sea pasallo a 
la Comision de Hacienda. 

Asl se acordó. 
Los otros tre3 son relativos respodiv:l

mente a los provedos d0 L:i, i::iei ins 
por S, E. el Pres'idoilte elo la Hepúb!i(~a, 
que tieno P')1" objeto autlll'iz:'l' )a jlJveI'
sion hasta de troscientos mil cm la 
organizacion do una Esposicioll Nacional 
que se inaugurarú en 1905; :1 eOtlcc+'~r a 

2 o ]\lens;¡jo con el cual se remiten los 
!lllieeechntos relntivos a un acuerdo cele
b¡'a'~o po!' la ~\Iuni(:ipa¡idad de Rio Bueno 
pil'" :-:olieital' del Congreso Nacional la 
cr)sion do todos los sitios vacuos que exis
tan on di(;ha pobbcion, 

3,° l\Lmsaje con el cual se remiten los 
w¡t('Cec1ontec; relativos a un acuerdo cele
bl'ildo [lOI' la Municipalidad de Tocopilla, 
dc::.;tirl:l!L) a solieital' la espropiacion de un 
telTcno ¡vu'a formar una plaza on dicha 
cittd:-1.d~ 

don Bernardo I¡'arrázaval el deroeho de 4.° Me:lscljo COll el cual se remite una 
jubilar con una pension igual a 1:1 ronLl de ~'olidur1 de la T\luniciJlalidad de Rafael, 
seismil pesos anuales ele quodisi'l'Utacomo que licno por objoto p2dil' un atlsilío es-
irlspoctor del servicio ele los Fnl'l'oc¿llTi¡ tr¡Jo,',lmario dr3 oeho mil pesos, destinado 
del Estado; i a la HlO·:ion (hi !F)l a Ll 1lI'olon.c:;a.cion do l~~ carrotera de Ova-
Senador do L1anlui!lU'~, scili'¡' R<):~a", 11., nI' neci,io de Cn:'en. 
tinada a (jrden~lr 1:1 cQlehra(~i;Jn d Uü(-"l J. O ~J (;11 el cunl ~o romite una so-
posicion Hispani)-Amol'ican:t ¡),)¡'él :,{lO Ji,;; ~'.i. ::c ;: Juntl de Benelieeacia de los 
1910. iAn,loles, relativa a la espropiacion de un 
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terreno destinado a ensanchar el cemen) garle a perpetuidad la cantidad de treinta 
terio de la ciudad. \ mil pesos anuales. 

6.° Mensaje con el cual se remite una 
solicitud de la Municipalidad de Limache, 1 § S 6 
en la cual hace di versas peticiones relati
vas a mejorar algunos servicios de dicha 
comunl!. 

1898 

7.° Mensaje que tiene por objeto auto
rizar al Presidente de la República para 
subvencionar hasta con cincuenta mil pe
sos a una o mas compañías de vapores 
que hagan la naveg8.cion desde Valparaiso 
hasta el puerto de Ocós, en Guatemala. 

14. Proyecto de lei por el cual se con
cede a los señores Gildemeister i Compa
ñia privilejio por el térI?ino de ocho aflOS 
para hacer pozos arteSIanos en Tarapacá. 

1892 

15. Proyecto do le: de la Honorable Cá
mara de Diputados que concede a don En
rique Ferreira el permiso requerido po~ el 
número 4. ° del artículo 9 ° de la ConstJtu
cíon para aeeptar 01 título de comendador 
de una órdon militar, que le ha conferido 
el Gobierno de Portugal. 

8.° Mensaje que tiene por objeto auto
rizar al Presidente de la Hepública para 
que proceda a la venta de una parte de 
los terrenos que ocupa la Escuela Prácti-
ca de Agricultura de Concepcion, de sus 1 h 9 :1 
existencias i de la maquinaria del molino 
de la chacra de ?udlD.cai. 16. Modificaciones introducidas por la 

9.° Mensaje con que se remite un acuer-kámara de Diputados en el proyecto de 
do de la Municipalidad de San Fernando, ¡ leí aprobado por el Senado, que tiene por 
en que pide autorízacion para la e5pro- ¡ objeto conceder permiso a don Jorje A.. 
piacion de ciertos terrenos destinados a HáUe para constmir un ferrocarril a va
ensanchar la calle de Quechereguas de por entre los rios de Curanilahue i el puer-
dicha ciudad. to de Llico. 

10. Mensaje que determina el proeedi
miento ~ue debe seguirse para llenttr las 
vacantes de municipalec:;. 

1899 

lS94 

17. Proyect0 que concede a don Joa
quin Naranjo permiso para construir un 
ferrocarril entre Marqueza, Alto de los 

11. Mensaje en que S. E. el Presidente <Rojas, Serena i la bahia de Coquimbo. 
de la República pide autorizacion para in-¡ 
vertir hasta la cantidad de cincuenta mil 1895 
pesos en la defensa de poblaciones contra 
las crecidas de los rios. 18. Proyecto que concede a don Gui-

llermo Lawrence permiso para construir 
i esplotar un ferrocarril a vapor entre la 
bab1a de San Vicente i un punto de la 
linea de los Ferrocarriles del Estado, si
tuada entre las estaciones de Concepcion 
í Talcahuano. 

1901 

12. Mensaje destinado a establecer que 
las autoridades administrativas i judieia
les encomendarán a los médicos munici
pales de ciudad o de comuna los servi
cios de que han menester en el ejercicio 
de sus funciones. 

1902 

13. Mensaje en que se autoriza al Pre
sidente de la Hepública para aceptar el 
acuerdo de la Ilustre Munieipalidad do 
Chillan, por el cUdl so cede al G)bierno la 
propiedad de las termas minerales r:¡ue 
posee en la provinci:}, obligandose el Fis
co a favor de dicha Municipalidad a pa-

19. Proyecto sobre límites de la provin
cia de Malleco. 

20. Proyecto que destina la suma de 
cien mil pesos a la instalacion de las ofi
cinas de la Direccion de Obras Públicas. 

1§99 

21. Proyedo que concede a don Enrique 
de la Barra permisiJ para construir un fe
rrocarril entre el mineral de Chuquicamata 
i un punto de la linea de Antofagasta, si
tuada en las eBtaciones de Ceres i Calama. 
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2:¿. Proyecto que autoriza al Presidente 
g~ la República para invertir hasta cin
cuenta mil pesos en la instalacion de un 
hospital para niños en Santiago. 

1893 

: 23. Mocion del señor don A~ustin Ross 
sobre administracion de los FerrocaITiles 
del Estado. 

24. Mocion del señol' don Agustin Ross, 
en que se propone la creacioll del depar
tamento de Choapa, en la provincia de 
Coquimbo. 

25. MociolJ del señor don Federico Errá
zuriz, en que propone la creacíon de la 
pI"Civincia de Constitucion. 

1898 

26. Mocion del señor don Cárlos Wal' 
kar Martínez, con que propone se autorice 
a S. E. el Presidente de la Repúhlica, por 
el término de un año, para proceder a una 
nueva demarcacion comunal. 

1899 

27. Mocion de los señores don Enrique 
S. Sanfuentes i don Adolfo Eastman. en 
que proponen un proyecto de lei destinado 
a conceder a la MUnicipalidad de la Sere
na un au~ilio estraordinario de veinticinco 
mil pesos para pagar a la Empresa de Gas 
las cantidades que adeuda por alumbrado 
público. 

28. Mocion del señor don Ramon R. 
Rozas pura autorizar al Presidente de la 
República para que invierta hasta la suma 
de cuarenta mil pesos en estudiar UDa lí
nea férr8il elltrd Puerto Montt i Carelma
pu, i otra entre Ancud i la Isla Grande de 
Chiloé. 

29. Mocíon del sellO!' dOl¡ J oaquin Santa 
Cruz, sobre abono de tiempo a don Gui
llermo Parker, ~)ara su jubilacion como 
empleado de los Ferrocarl'iles del Estado, 

30. Mocion del señor don Hamon R. Ro, 
zas para autorizar al Presidente"de la Re
pública para que pueda adjudicar, en lici
tacion pública, la construccion de las sec
ciones del ferrocarril de Osomo i de Desa
gües a Puerto Montt. 

1900 

31. Mocion del seflor don Ellas Balma
ceda, destinada a autorizar al Presi:l~nte 
de la República para que pague al Banco 

de Chile las deudas que a favor de esta ins
titucion tonga la Municipalidad de Iquique. 

1901 

32. Mociún del señor don Raimundo 
Silva Cruz, en que propone que se autori
ce al Presidente de la República pam 
pagar al Banco de Santiago la suma de 
treinta i un mil trescientos noventa i seis 
pesos diecinueve C('lntavos que le adeuda 
la Municipalidad de Los Anjeles)). 

PROYECTO DE ACUERDO: 

«Articulo único. -El Senado acuerda 
pasar al archivo los siguientes documen
tos presentados a la Cámara en los años 
que se indican: 

18 U7 

Mocion del señor Senador de Tarapacá 
don Elfas Balmaceda, sobre creacion de 
un Consejo Jeneral de Fomento Agrícola. 

1899 

Mocion del señor Senador de Curicó 
don Fernando Lazcano, sobre aumento de 
sueldo al Director de Contabilidad de los 
Ferrocarriles del Estado. 

1900 

Mocion del sefior Senador de L1anqui
hue, don Ramon R. l~ozas, en que pro
pone que las ratentes de minas se desti
nen a las obras de hospitales, hijiene, 
saneamiento, etc, 

Mocion destinana a consultar en el pre
supuesto para 1901 una partida de t1'es
cientos mil pesos para loe;; trabajos de 
repuracion nel Malecon de V:11paraiso. 

El señor Presidente espuso, en seguida, 
que estaba en segunda discusion la indica
eion formulada en la sesion de ayer, por 
el honorable Senador de L1anquihue, re
lativa a que se traten en sesion pública, 
en la órden del dia, inmediatamente des
pues del proyecto sobre mejoramiento del 
puerto de Valparaiso, los proyectos de 
lei, acordados por la Honorable Cámara 
de Diputados, a favor de los sobrevivien
tes de lascampaf:as al Perú en 1838 i 1879. 

El señor Silva Cruz oidió a nombre del 
señor Escobar que se enviaran desde luego 
a Comision los siguientes proyectos de 
lei, remitidos por la Honorable Cámara 
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de Diputado~: el que modifica el articulo 
2.° de la lei de patentes sobre :industrias i 
profesiones, de 22 de diciembre de 1866, 
incluyendo en el número 1.0 la ciudad ele 
Cone'~pcion i suprimicll,lo dicha ciudau de 
la ellumcracioll del inciso 2.°, i el que in· 
cluye la Municipalidad. de Concepcion 
entre los Il1unicipios a los cualf>s el artIcu
lo 1. o de la leí de 26 de noviem bre de 1873 
faculta para cobrar un impuesto de mata
deros hasta de cuarenta i cinco centaves 
por cada cien kilógramos del peso bruto 
de los animales que se benefiden para el 
consumo de su poblacioll. 

Así se acordó, pasando di(~hos proyec
tos en informe a la Comi.sion de Hacienda. 

El señor BalTos Luco hizo, en seguida, 
algunas observaciones con motivo de la 
indic8cion, formulada por el selior Rozas, 
para que se traten en sesion pública, en 
la órden del dia, inmediatamente des pues 
dol proyecto sobre mejoramiento del puer
to de Valparaiso, los proyectos de lei, 
acordados por la Honorable Cámar a de 
Diputados, a favor de los sobrevivientes 
de las campañas al Perú ell 1838 i 1879. 

Adujo el señor Senador de LÍl,áres al
gunos razonamientos para manifestar que 
esos proyectos debian discutirse en sesion 
sOcI'eta, i agregó que en su cOllcepto de
bian despacharse ántes todas las leyes de 
recursos. 

El selior Tocornal hiz,) indicacion para 
que las sesiones del Senado se prolonguen 
hasta las seis de la tarde, miéntl'as dure 
la discusion de los pruyectos sobre venta 
de terrenos salitrales i sobre mejoramien
to del puerto de Valparaiso. 

Acerca de esta indicacion usal'on de la 
palabra los seflOres Balmace(la, Tocornal 
i Vicuña. 

Respecto de la indicacion del selior Ro
zas, que se hay:l en segunda diseusion, 
hicieron algunas ubservaciune", lus sel1o
res Montt, Presidente, Reyes i Vicuña, 
habiendo el señor Montt espresado que 
dicha indicacion debia votarse en secre
to con arreglo a lo prescrito en el articu
lo 8: de la lei de 10 de setiembre de 1887. 

El seflor Banncn pidió se agregara a la 
Tabla el proyecto de lei sobre instruccion 
primaria obligatoria. ' 

Terminados los incidentes se procedió 
a votar las indicaciones formuladas. 

La del señor Tocorl1al fué aprobada por 
diecisiete votos contra cuatro, abstenién
dose de votar el señor Puga Borne. 

La del sefior Bannen, para que se agre
gue a la tabla el proyecto de lei sobre ins-

truccion primaria obligatoria, fué apro
bada por dieciocho votos contra cuatro. 

Votada en secreto la del señor Hozas, 
relativa a los proyectos acordados por la 
H()ilorable Cául,ira de Diputados a favor 
el \ los sobrevi vientes d') las eam palias al 
Pel ú en 1,(i38 i en 1879, fué deseehada por 
doce votos contI'il Oc!lO. absteniéndose de 
votar los soflores LatolTe i Puga Borne. 

Se suspendió la ses ion . 
A segullda hora continuó la discusion 

jeDer"l, pendiente en sesíon de 27 de ju
lio últimu, del proyedo de lei relativo a la 
enajenacion de algunos terrenos salitrales 
del 'Estado, conjuntamente con la indica
cion formulada por el señor Balmaeeda 
para que este negocio vuelva a Comisiono 

Usaron de la ¡.>alabra los seflores Mac
Iver i Ministro de Hacienda. 

El seflor Balmaceda espuso, en segui
da, que deseaba que la discusion de este 
asunto se suspendiera hasta el dia de ma
ñana. 

As! se aeor.ló, i se levantó la sesion. 

Se dió cuenta: 
1.0 lle los siguientes oficios del Tribu

nal de Cuentas: 
a) «Santiago, 1.0 de agosto de 1904.

El Ministerio de Helaciones Esteriores 
ha remitido a este Tribunal, para la toma 
de razon, el supremo decreto número 
1,541, de 5 de julio próximo pasado. 

Este decreto ordena que la Tesorería 
Fiscal de S:lntiago pague a don Enrique 
Evans, ex-injeniero de Colúnizacion del 
territorio de Magallánes, la suma de cua
trocientos ochenta i un pesos cincuenta 
centavos, que se le adeuda poI' sus gas
tos de pasajes i fletes entre P ;,lllta Arenas 
i esta ciudad e imputa el gasto al ítem 
577 de la partida 34 del presupuesto do 
Coionizacion. 

La Corte de Cuentas hizo al Presidente 
de la l{epública la representacion pres
crita por la leí de 20 de enero de 1888, es
timándolo ilegal, en cuanto se refiere al 
pago de pasajes a las personas de la fa
milia del espresado ex-injeniero don En
riq ue Evans, porque no hai disposicion 
alguna que las comprenda para los efec
tos de concederles pasajes con cargo al 
Estado i po:oque contraria lo dispuesto en 
el articulo 18 del decreto reglamentario 
de 24 de diciembre último, incorporado en 
la lei de presupuestos vijente. 

El Presidente de la República ha tero'" 
do a bien insistir en que se tome razón 
del mencionado decreto, i se ha procedi~ 
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do a esta formalidad en cumplimiento de del espresado ex-injeniero don Enrique 
las disposiciones legales que la ordenan. Evans, porque no hai disposicion alguna 

La Corte de Cuentas, con fecha cid hoi, que las comprenda para los efectos de 
acordó poner en conocimiento del Con- concede1'les pasajes con cargo al Estado, 
greso el decreto objetado i el qW3 ordena i porque contraría lo dispuesto en el ar
tomar razon de él él virtud del número X(tlculo lB del decreto reglamentario de 24 
del artículo 5.° de la leí de 20 ele enero de ele diciembre último, incorporado en la 
1888. leí de presupuestos vijente, a virtud del 

Adjunto ¡'emito a V. K:copia antoriza- cual los ítem que consulten fondos para 
da de los decretos i de la representacion pasajes solo podrán ser invertidos en los 
de la Corte de Cuentas. de los funcionarios i em pleados públicos 

Dios guarde a V. K-J. Raimundo del i en níngun caso en el pasaje de las per-
Rio». sonas de la familia, sirvientes o depen

Los antecedentes a que se refiere el oficio 
antlrior son del tenor siguiente: 

«Hepública de Chile.-Ministerio de He
laciones Esteriores.-Núm. 1,541.-San
tiago, 5 de julio de 1904.-Vistos las cuen· 
tas i comprobantes adjuntos, 

Decreto: 
La Tesorerla Fiscal de Santiago pagará 

a don Enrique Evans, ex-ifljeniero de co
lonizacion del territorio de Magallánes, 
la suma de cuatrocientos ochenta i un 
pesos cincuenta centavos, que se le adeu
da por sus gastos de pasajes i fletes entre 
Punta Arenas i esta ciudad. 

Impútese el gasto alitem 577 d~ la par
tida 34 del presupuesto de Col0!llzaclon: 

Refréndese, tómese razon, reJístrese 1 

comunlquese.-Rmsco.-Emztio Bello C.» 
Conforme con el orijinal.-J. Aguirre L., 

secretario. 

«En Santiago de Chile, a trece de julio 
de mil novecientos cuatro, la Corte de 
Cuentas tomó conocimiento del supremo 
decreto número 1,541, cspedid0 pOl~ ell\1i
nisterio de Helaciones Esteriores el 5 del 
mes en curso, i remitido para la toma de 
razono 

Este decreto dispone que la Tesoreria 
Fiscal de Santiago pague a don Enrique 
Evans, ex-injeniero de colonizacion del 
territorio de Magallánes, la suma de cua
trocientos ochenta i un pesos cincuenta 
centavos que se ll~ adeuda por sus gasto~ 
de pasajes i fletes, entre Punta Arenas 1 

esta ciudad, i ordena deducir el gasto del 
item ~77 de la partida 34 del presupuesto 
de Colonizacion. 

Entre los comprobantes del gasto que 
este decreto autoriza, se encuentra el que 
concede pasajes a miembros de la familia 
del señor Evans. 

La Corte de Cuentas estima ilegal el 
citado deereto, en cuanto se refiere al pa
gO de pasajes a las personas de la familia 

dientes de dichos funcionarios o emplea
dos, salvo las escepciones establecidas on 
la lel del servicio diplomático. 

Se paga, en consecuencia, una cuenta 
que no es de cargo al Fisco. 

Por estos motivos acordó representar 
el referido decreto al Presidente de la Re
pública, en cumplimiento de lo dispuesto 
en el número X dal artículo 5. 0 de la lei 
de 20 de enero de 1888. 

Para constancia se levantó la presente 
acta.-J. Raimundo del Ria.-Antonio J. 
Vial.-D. Sotamayor G.-Francisco Balles
teros. -J. A guirre L., secretario. 

Conflwme con el orijinal.-J. Aguirr81., 
secretario. 

(República de Chile.-Ministerio de Re
laCIOnes EsterÍores.-r--úm. 1,726.-San
tiago, 23 de julio de 1904.-Visto el oficio 
núm. 486, de fecha 13 del actual, con que 
la Corte de Cuentas representa el decreto 
núm. 1,541, de 5 del actual, por el cual se 
ordena pagar al ex-injeniero de Magalla
nes, don Enrique Evans, lo que ha inver
tido en su pasaje de regreso i en los de 
su familia, con motivo de haberse supri
mido su empleo en la actuallei de presu
puestos; 

Considerando: 
1. o Que los servidos del señor Evans 

fueron contratados en 1897, dándole la 
franquicia de los pasajes para sí i su fa
milia; 

2. o Que ha sido práctica invariable del 
Ministerio de Helaciones Esteriores, Cul
to i Colonizacion, conceder a los emplea
dos i sus familias pasajes libres para ir a 
tomar posesion de sus empleos i cuando 
regresan de ellos, por causa ajena a su 
voluntad; 

3." Que, dada la distancia que separa a 
Punta Arenas del centro de la 1{epública, 
no serIa posible gravar el haber de los 
empleados públicos de aquel territorio con 
el costo de los pasajes de sus familias; i 
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4.° Teniendo presento el nrlL:-do 2,Cl0 
del Código Civil, 

Decreto: 

El rrribllnal de C:úent}E~ prOC{;¡J81'Ü n to
mar razon del decreto l1LuIJ. 1,;/ü, (; CG
cha ;) del pI'GS!'JlI(' fYl,','" tOC.::.!-,,:: ,) ,"1' el 
Ministerio de~ Ú~l~,j~;~~~'s li~t;;:iol~OS, Cui
to i ColonizacioIl, 1'01' el cual S8 (:i,(lerw 
pagar al ex-injeniero do (~oloni7a.cicn do 
Magallanes, don Enrique Evans, lo Cil18 
ha invertido ell el costo de su po.saje i los 
de su familia, al regf'esar de su empleo 
que desempeflaba en Punta Atonas. 

Tómese raZOIl, rejfstrcso i comuníquese 
-Rn;sco.--Emi¿io Bello C.)). -

Conforme con su orijinal. .... J. Aga/¡')'I! 
L., secretarío. 

«En Santiago de Chile, a primero de 
agosto de mil novecientos cuaü'o la Corto 
de Cuentas tomó conocimiento del supre
mo decreto núm. 1,726, de 23 de ju:io, 
espedido por el 1\1inisterio ele Helaciones 
Esteríores, que ordena tomar razon dé] 
decreto núm. 1,541, de 5 del mismo mes, 
el (¡ue fué representado por oficio núme
ro 4R6, de l3 de julio próximo pasado. 

EL virtud de lo displle;;;to en 8l número 
X del articulo 5.< ele la leí ele 20 de enero 
de 1888, la Corte de Cuent:!s acordó poner 
en conocimiento del COllgr'eso el dGcrcto 

C'r'.~to nlí~;:-,~;:'<~' 175, .rSC~CClon 1. a
, de 29 de 

(-,t;i'crü Ulliu~o. 
L~i COl'e'C CUGnt:~s hizo al Presidente 

d·.·j lL1 :j b:7ca In ~'cprcscntacion pres
,] ih ])01' '.' Jn; de 20 de onero de 1888 
,'( n' j :"¡'", "" il(:g:ll en cuanto se refiere 
, 1 l ([,~ :;l:.:':jl.S r, ¡us per:::onas de las 
f:'lnií ele; miíiUl'es qu~ este decreto 
::lltoriza, ponluo no hui disposicion algu
na quo 10:3 c:Hnproll'la pal\'l los efectos 
de concederles pasajf)S con cargo al Es
tcHln i porcino contraviene lo dispuesto en 
el artículo 18 del dOCl'eto reglamentario 
do 24 do diciembro último, incorporado en 
la lei de presupuestes vijente. 

E\ Presidente do la Hepública ha tenido 
a biDn jn~c:i:::t;l' on que se tome razon del 
moncWI1:¡CLl decreto, i se ha procedido a 
esta formalidad en cumplimiento de las 
dispo;:.iciones logales que la ordenan. 

La Corte do CUGntas acordó poner en 
conocimiento del Congreso el decreto ob
jetado i el qua ordena tomar razon de él, 
en virtud ele lo di:3pue~,b en el número X 
del artíc;ulo 5.° ele la leí de 20 de enero de 
1888. 

Adjunto remito a V. E. copia autorizada 
do los decreto . .;; i de la I'epresel1tacion de 
la Cür'to do C\J(~ntas. 

Dios guarde él V. K-J. l?airnundo del 
BiD)). 

objetado i el qUG ordena tomar razon Los an{ecc(/entes a que se refiere el oficio 
de él. son del te1/(/1' siguü:nte: 

Para constancia se levantó la presente «RepúlJlica de Chile.- Ministerio de 
acta.-J. Raimundo del ,'';0.- Antonio J. GUGrra,--· ~'ocl'ion 1 a número 728.-San
Vial.- D. Sotmnayol' G.-h'ancisco Hallps- tiago. 17 de junio do 1\.104.-Vistas las 
teros.-J. Aguirre L., secC'etariolJ. cuunta.'; (1:.: la Compaflía Inglesa de Vapo-

Conforme con el orijinal.--J. Aguirre L., re::; números 4.,1t57, 4,219, 4,220, 4,249, 
secretario)). 4,;¿30 i 3;:,0 que pre ~eden i comprobantes 

A la Comision Permanente de PJ'esupues- que se acollipaüan, decreto: La Tesoreria 
tos. Fiscal deVaiparaiso. pClgará a dicha Com-

b) «Santiago, 26 de julio de 1904. El paüialns('illtic\adesdequincepesostreinta 
Ministerio de Gue¡·ri.l ha I'emitido a este i ucboecllt;lvOs,oro de dieciochopeniquesi 
Tribunal, para la toma do razon, oi supre- de CU'}l'O¡tI.Cl i tros libras e"terlinas ocho 
mo decreto número 728, seccion 1.", de chl:~lines i peniques, o su equivalente 
17 de junio último. en moneda corriente, ague dichas cuentas 

Este decreto ordena que la Tes0ror[a c\::;l:icliClen i que se le adeudan por pasajes 
Fiscal de Valparaiso pague a la Compaüía i fletes otorgados con cargo al Ministerio 
Inglesa de Vapores las cantidades de quin- de Gnor]';]. l)j~ho gasto será de cargo a 
ce pesos tr.-'Ínta i ocho centavos, 01'0 de los fendos puestos a disposicion de la Co
dieciocho peniques, i de (;IWrellta i tres milwlmleia Jeneral de Armas de Valpa
libras esterlinas OdlO ehelincs i seis po- raiso por (locl'oto número 175, seccion La, 
niques, o su eql.1ivalrmt0 en mcnech co-' ;'CI,lo l'cro último, con escepcion de 
rriente, que so le adeudan por ¡>cb8jC;:C. i iu. c¡';~Lti(1ari :le veinticuatro pesos trein
fletes otorgados con cargo al l\linisterio 1.,z í (;[noo ('(;nhvcs, moneda corriente, que 
de Guerra i deduce el gastu de los fondo:~ del}'?l Ú S81' do cargo a los haberes del con
puestos a disposicion de la Cumallclilllcia tac10r ;2 0 do la Compaüía de Zapadores 
Jeneral de Armas de Valparaiso, por de-o Pontoneros AtacéllIla, don Agustin Mesa, 



526 CAMARA DE SENADORES 

por el valor de un pas11je que se ~l cia, con fondos fiscales cuentas que no son 
inde?idamente para una persona de su (d~ cargo al Fisco. Por ~stos motivos acor
servidumbre. ) do representar el referido decreto al Pre-

Tómese razon i comuniquese.-Rmsco. siflente de la República, en cumplimiento 
-A. Bascui1an S. M.» de lo dispuesto en el nú:nero X del articulo 

Conforme con su orijinal.- J. Aguirre 5. 0 de la lei de 20 de enero de 1888. 
L., secretario. Para constancia se levantó la presente 

«En Santiago de Chile a treinta de junio 
demilnovecientos cuatro, laCortedeCuen
tas tomó conocimiento del supremo decreto 
número 728, seccion 1.a, aspedido por eso 
Ministerio el 17 del mes en curso i re
mitido para la toma de razono Este decre
to dispone que la TeslH'eria Fiscal de Val
paraiso pague a la Compañia Inglesa de 
Vapores las cantidades de quince pesos 
treinta i ocho centavos oro de diecioeho 
peniques i de cuarenta i tres libras ocho 
chelines seis peniques o su equivalente 
en moneda corriente que se le adeuda por 
pasajes i fletes otorgados con cargo al Mi
nisterio de Guerra i se ordena deducir el 
gasto de los fondos puestos a disposicion 
d3 la Comandancia J eneral de Armas de 
Valparaiso segun decreto número 175, sec
cion 1.", de 29 de febrero último, con es
cepcion de la suma de veinticuatro pesos 
treinta i cinco centavos moneda corriente, 
que deberá ser de cargo a los haberes del 
contador segundo don Agustin Meza pOI' 
el valor de un pasaje concedido indebida
mente para una persona de su servidum
bre. Entre los comp,·obantes del gasto que 
este decreto autoriza se encuentra. los que 
conceden pasajes a miembros de la familia 
del teniente de Ejército don Jel'man Bis
choffausen; del contador segundo don 
Agustin Meza, del teniente don Luis Jarpa 
Gana i del sarjento mayor don Cárlos Val
divieso. La Corte de Cuentas considera 
ilegal este decreto en cuanto se refiere al 
pago de pasajes a las personas de las fa
milias de los militares a que se ha hecho 
referencia, porque no hai disposicion algu
na que 108 comprenda para los efectos de 
concederles pasajes con cargo al Estado, 
i porque contraria lo dispuesto en el ar
ticulo 18 del decreto reglamentario de 24 
de diciembre, incorporado en la lei de 
presupuestos vijente, a virtud del cual los 
Hem que consultan fondos para pasajes 
solo podrán ser invertidos en los de los 
funcional'ios i empleados públicos i en nin
gun caso en el pasaje de las personas de 
la familia, sirvientes o dependientes de di
chos funcionarios o empleados, salvo las 
escepciones establecidas en la lei del ser
vicio diplomático. Se paga, en consecuen-

acta.-J. Raimundo del Rio.-Antonio J. 
Vial. -Diego ')otomuyor.--Prancisco Balles
tetos.- J. Aguirre L., secretario)). 
Confo~'me con el orijinal.--J. Aguirre L., 

secretarIO)) . 

«República de Chile.· Ministerio de 
Guerra.- Seccion 1.\ número 841.-San
tiago, 15 de julio de 1904.-Visto el oficio 
llúmero 428, (le 30 de junio próximo pasa
do del Tribunal de Cuentas, en el que re
presonta el decreto número 728, seccion 
l.a, de 17 del mismo mes, que dispone que 
la Teso)'eria Fif'cal de Valparaiso pague a 
ta Com paflia III glesa de Vapores las can
lioades de quince pesos treinta i ocho cen
tavos 01'0 de dieciocho peniques i de cua
renta i tres libr'as esterlillas ocho cheli
nes i seis peniques o su equivalente en 
monerla corriente, que se le adeuda por 
pasajes i fletes otorgados con cargo al Mi
nisterio de Guerra, decreto: El espresado 
Tribunal tornar'á razon del decreto citado. 

Tómese raza n i comuniquese.-RlEsco. 
--A. Bascwlan S. M.)) 

Conf"tmne con el orijinal.-J. Aguirre L, 
secretaría» . 

«En Santiago de Chile, a veintiseis de 
julio de mil novecientos cuatro la Corte de 
Cuentas tomó conocimiento del supremo 
decreto número 841 de 15 de los eorrientes 
del Ministerio de Guerra, secci01I 1.", que 
ordena tomar razon del supremo decreto 
número 7:?8, de 17 del actual, espedido 
por la misma seccioll del dicho Ministerio 
el cual fué representado por la Corte con 
fecha 30 de junio último. En virtud de lo 
dispuesto en el número X del artículo 5. 0 

de la lei de 20 de enero de 1888, la Corte 
de Cuentas acordó poner en conocimiento 
del Congreso el decreto objetado i el que 
ordena tomar razon de él. 

Para constancia se levantó la present~ 
acta.-J. Raimundo del Rio.-Antonio J. 
Vial. Diego Sotomayor.-Francisco Balles
teros. J. Aquirr''; L, secreta¡·i(»). 

Cunforme ron el orijinal.-J. Aguirre 
L, secretal'Ír>)). 

A la Comision Permanente de Presupues
tos. 
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~).«Santiago, 26 de julio de 1904.-EI 

Mllllstro de Guerra ha remitido a este Tri
bunal, para la toma de razon, el supremo 
decreto número 787, seccion 1." de 30 de 
junio último. ' 

. Este de~reto ordena que la Tesorería 
FIscal de facna pague a la Empl'csa del 
Ferrocarril de Arica i Tacna la suma de 
seisci0l!-to~ cincuenta i llueve pesos no
venta 1 ClllCO centavos, oro de dieciocho 
peniques, o su equivalente en moneda 
corriente, que se le adeuda por pasajes i 
fletes otorgados con cargo al :Ministerio 
?e Guerra durante el mes de mayo último 
1 deduce el gasto d.~l item 278, partida 20 
del pl'esupuesto vI)ente de GUGrra, que 
?onsulta fondos para gas!os de tr'asportes 
1 fletes en los FerrocarrIles del Estado i 
particulares. . . 

La Corte de Cuentas biza al Presidente 
de la República la representacion pres
crita por la lei de 20 de enero de 1888 
considerándolo ilegal en cuanto se refier~ 
al pago de pasajes de los miembros de las 
familias de los individuos del Ejército 
porque no hai disposicion alguna que lo~ 
comprenda para los efectos de concederles 
pasajes con cargo al Estado i porque con
trar1a lo dispuesto en el artículo 18 del 
decreto reglamentario de 24 de diciembre 
último, incorporado en la lei do presu
puestos vijente. 

El Presidente de la República ha tenido 
a bie~ insistir en que se tome razon del 
mencIOnado decreto, i se ha procedido a 
esta formalidad en cumplimiento de las 
dísposiciones legales que la ordonan. 

La Corte de Cuentas acordó poner en 
conocimiento del Congreso el decreto ob
jeta~o i el que or~en:l tomar razon de él, 
eH vIrtud de lo dIspuesto en el número 
X del artículo 5.0 de la lei de 20 de enero 
de 1888. 

Adjunto remito a V. E. copia autorizada 
de los decretos i de la repl'oSentaclon de 
la Corte de Cuentas. 

Dios guarde a V. E.-J Raimundo del 

oro de dieciocho peniques o su equivalen
te en moneda corriente, que se le adeuda 
por pasajes i fletes otorgados con cargo 
al Ministerio de Guerra durante el mes 
de .nayo último . 

Impútese el gasto a la partida 20, item 
278, d~lyresupuesto de Guerra vijente. 
. hefrendese, tómese razon, rejístrese 
1 comuniquese.-RlEsco.- A. Bascuñan 
S. M.l) 
Confo~'me con el orijinal.-J. Aguirre L., 

secretarIO». 

«En Santiago de Chilé a siete de julio 
de mil novecientos cuatro, la Corte de 
Cuentas tornó conocimiento del supre
mo decreto número 787 seccion LB es
pedido por el Ministerio de Guerra el 30 
de junio último i remitido para la toma 
de razon. Este decreto ordena a la Te
sorer1a Fiqcal de Tacna pagar a la Em
presa del Ferrocarril de Arica i Tacna 
la suma de seiscientos cincuenta i nueve 
pesos noventa i cinco centavos oro de 
dieci?ch? peniques, que se le adeuda por 
pasaJes 1 fletes otorgados con cargo al 
Ministerio de Guerra, durante el mes de 
mayo últ.imo, i deduce el gasto cel item 
278, partida 20 del presupuesto vijente de 
Guerra que co.nsulta fondos para gastos 
de trasportes I fletes en los ferrocarriles 
del Estado i particulares. 

De los documentos acompañados a este 
decroto, compwbatorios del gasto de que 
:o:e tl'il;ta, aparece que parte de sus pasajes 
h~~) SIdo otor?ad.o~ a doce mujeres, nueve 
lllUOS do los lIlUIVlduos de trupa elel Ba
tallon Hancagua; a la muier elel sarjento 
1. o, licenciado de dicho batallan, Alberto 
Danitz, i a la mujer i tres hijos del sar
jento 1.0 del espresado cuerpo, Juan D. 
Mátus. 

Río. 

La Corte de Cuentas considera ilegal 
este docI'sto en cuanto se refiero al pago 
de los pasajes de los miembros de las 
ramilias de los individuos del Ejército es
p~esa~o~ aIltdriormente, porque no hai 

. dlSposlclOn alO'una que los comprenda 
Los antecedentes a que SP refiere oficlO an- pan lo' efe tb

, d dI' 
teriol' dicen como sique: '- s c os e . conce el' os pasaJes 

, ,. '. ... ' con cargo al Estado 1 porque contraria lo 
«Repubhca . de ChIle. -rvhmsterlO de dispuesto en el articulo 18 del decreto 

q.uerra.-Sec?lOr,t La, núm;.ro 7~7.-San- ~eglamentario de 24. de diciembre último, 
hago, 30 de J~Il10 de. ~904:. - VIstas las ~ncol'pora~o en la lel de presupuestos vi
cuentas que Plecedon 1 comprobantes que .lento, a vlrtud del cual los ítem que con, 
se acompa~an, d~creto: . sult8;n fon?os para pasajes, solo podrán 

La Tesol erta FIscal de Tacna pagara a ser mvertIdos en los de los funcionarios i 
la Empresa del Ferr?c~rril de. Arica i empleados pühlicos i en ningun caso en 
Tacnala suma de selscl.en~os cmeuenta l~s pasajes de las personas de la familia, 

nueve_pesos noventa 1 Cll1CO centavos SIrvientes o dependientes de dichos fun-
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eionarios o empleados, salvo las escep- Conforme con el orijinal.-J. A.guirr~ 
ciones establecidas en la lei del servicio L., secretario». 
diplomático. A la Comision permanente de Pl'esupues-

En mérito de estos antecedentes, la t 
e os. 

orte de.Cuentas ha acordado representar 2.° De los siguielltes informe-; ne Ca-
el referIdo decreto al Presidente de la mision: 
República en cumplimiento de lo dispues-\ . . 
to en el número X del articulo 5 o de la a) «Honorable Senado. 
leí de 20 de enero de 1888. La Comision de Constítucion, Lajisla-

Para constancia se levantó la presente cío n i Justicia ha tom~do en consid~rll:cion 
acta.-J. Raimundo del Rio.- Antonio J. la consulta que en seSlOn de 14 de Juho de 
Yíal. Diego Sotomayor.- Francisco Ra- 1902 se som:~tió a su estuIEv i consiste~-

llesteros.-J. Aguirre L., secretario». te en sa.b~r SI el Se~ado puede dar aC~Jl-
Conforme con el orijinal. ---J. Aguírre L_, da a sollcltUl~e~ particulares en que se .m-

secretario». vclquen serVICiO::. prestados a la Nacwn 

«República de Chile. - Ministerio de 
Guerr·a-S~ccion1.8, número 855.-Santia
go, 18 de julio de 1904. - Visto el oficio 
del Tribunal de Cuentas número 461, de 
"1 del adual, en el que se representa el 
decreto nümero 787, :-:eccion La, de 30 
del mes próximo pasarlo, que ordena a la 
Tesorerla Fiscal de Taena pagar a la 
Empresa del Ferrocarril de Arica i Tacna 
la suma de seiscientos cincuenta i nueve 
pesos n.)venta i cinco centavos oro de 
dieciocho peniques o su equivalente en 
moneda corriente, que se le adeuda por 
pasajes i fletes otorgados con C::lrgo al 
Ministerio de Guerra durante el mes de 
mayo último, decreto: La Corte de Cuen
tas tomará razon del decreto a que se 
hace referenoia. 

Tómese razc.n i comunlquese.-RIEsco. 
-.ti. Bascuñan S. N.» 

ConfOl'me COII el orijinaJ.-J. Aguirre 
L., secretario.)) 

a pesar de haber,..e declaI"alio qoe ellos no 
han ccmprometido la gr'atitud wl.cionaJ. 

En otros términos, se de~ea saber si 
despues de recaida voti'tcion negativa acer
ca del punto de si se ha comprometido o 
no la gratitud nacional, procede aun una 
segur::.da votacion sobre la solicitud mis
ma, o sea, sobre si se conceden los favo
res solicitados. 

El sistema establecido 3n la lei de 10 
de setiembre de 1887 consiste en exijir 
que se haga un doble exámen de esta cla
se de asuntos, uno por la comision res
pectiva, segun la materia de que se trate, 
1 otro por una comision revisora del pri
mero. 

El articulo :3.0 de dicha lei prescribe 
que la Comision respectiva, es decir, la 
primera Comision, «curlndo se invoquen 
servicios prestados a la Nacíon por el so
licitante o sus deudos, se pronunciará 
previamente sobre si diehos servicios han 
comprometido o no la gratitud nacional.)) 
1 exije todavla, que dicha Comision «con-

«En Santiago de Chile, rl veinticinco de signe en sus inf¡)l'mes «los hechos o cir
julio de mil novecientos cuatro, !a Corte CUllstancias que en concepto de ella han 
de Cuentas tomó conocimiento del supre- comprometido la gratitud nacional en fa
mo decreto número 885, seccion 1.a

, de VOl' de los soli('itantes o a~raciallos.)) 
18 de los corrielJtes, del Ministerio de B.l articulo 4.° prescI'ibe que una comi
Guerra, que ordena tomar razon del su- sion especial compuesta de los miembros 
premo decreto número i87, seccion 1.a

, de la mesa i de los presidentes de las co
de 30 del mes próximo pasado, el cual misiones pet'maoentes, revise los infor
fué representado por la Corte con fecha mes recaídos en las solicitudes o mocio-
7 del mes en curso. nes i dictados por las comisiones respec-

En virtud de lo dispuesto en el número ti va!-. , debiendo «pronunciarse acerca de 
X del articulo 5.° de la lei de 20 de enero si los agraciados o solicitantes merecen 
de 1888, la Corte de Cuentas acordó po- ° no la recompensa por haber ellos o sus 
ner en conocimiento del Congreso el de- deud,)s comprometido la gratitud de la 
creta objetado i el que manda tomar ra- nacion». 
zon de él. En la práctica se ve desde hace ya bas-

Para constancia se levalltó la p,'esente tante tiempo, que no se da una apl.caciou 
oota.- J. aímundo del io. - Antonio J.·completa i estricta a los dos preceptos 
Vial. -lJiego .ffotomayor. - Francis<;o 8atles- legales ,'ecordados. Asl las cumisiones 
teros.-J. Afluir'l'e L., secretario». respectivas, o sean las iJrimel'as encarga-
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das de estudiar esta clase de asuntos, ~ motivado esta consulta. De esa manera, 
nunca o casi nunca se pronuncian previa-) al prescribir el articulo 5.° que cada Cá
mente sobre si los servicios invocados han mara, all'esolver, decidirá asimismo, pre
comprometido o no la gratitud nacional ni viamente, si los servicios que se alegan 
tampoco consignan en sus informes los han comprometido o nó la gratitud na
hechos o circunstancias qua, en concepto cional, se veria forzosamente en la necesi
de ellas, han comprometido la gr,ltitud na- dad de tomar en especial consideracion 
cional en favor de los solicitantes o ngra- los hechos i circunstancias enumerados i 
ciados. apuntados en el primer informe, así como 

No se ha atribuido, pues, en la práctica tambien la revision que de ellos haya he
a esta exijencia de la lei la importanci o cho la comision especial i el jUiélO que se 
considerable que ella ha querido darle. El haya formado acerca de si .os agraciados 
estudio atento i minucioso que, ántes de o solicitantes merecen o no la recompensa. 
todo, debe hacer la primera comision de La palabra «abimismol\, empleada en 
los hechos o circunstancias que se invo- este articulo 5.°, al roftwirse a cada Cáma
quen como base i fundamento de la solici- ra fjarece indicar que su r8solucion previa 
tud o mocion para saber si han comprome- debe recaer como en el informe de la C0-
tido la gratitud nacional; la enumeracion mision Revisora, no ya solo acerca de si 
precisa i concreta de 'esos mismos hechos ha comprometido o la gratitud nacional 
Importan una garantía séria de que las sino tambien principalmente acerca de si 
conclusiones a que se arribe en el informe los agraciados o solicitantes merecen o no 
han de ser congruentes con esos hechos i la recompensa. 
de que la Cámara respectiva habrá de to- Esa espresion «asimismo», consignada 
marlos en cue:3.ta al resolvedos. en el articulo 5 0, es, sin duda, rfJproductiva 

No menor es la garantla que se ha. bus- de las ideas conttmidas en el articulo que 
cado en el segundo estudio encomendado le antecede, i éste es el en que se exije el 
a la Comision Especial Revisora. Ella pronunciamiento aque se acaba de aludir. 
está encargada de examinar el informe de Concluye, pues, la Comision estimando 
la primera comisi0n, ne estudiar los he- que si el 'Honorable Senado recomendara 
chos o circunstancias en él enumerados i a sus comisiones la observancia estricta 
que en su concepto hayan comprometi- de las disposiciones legales recordadas, 
do la gratitud nacional. Despues de esta no habria necesidad de la lei interpreta
verdadera i correcta revision de los ante- tiva ülsinuada al someterle esta consulta. 
cedentes i del primer informe, debe opinar Sala de Comisiones, 1.° de agosto de 
acerca de si los agraciados o solicitantes 1904.- R. E.scobar.- R. 8zlva Oruz. - v. 
merecen o no la recompensa, por haber Elaneo.-P. Bannen». 
ellos o sus de.udos comprometido la grati- Para tabla. 
tud de la N aCIon. 

El encargo, pues, de la Comision Revi- b «Honorable Senado: 
sora es mucho mas serio e importante que 
el que se le atribuye en la práctica. Su La Comision de Industria í Obras Pú
pronunciamiento debe recaer sobre si IQS blícas ha tomado en consideraclOn el men
agraciarlos o solieitantes merecen o nó la saje en que S. E. el Presidente de la Re
recompensa, sin que la drcunstancia de pública pide autorizacion para invertir 
haber comprometido la gratitud nacional hasta la suma de treinta i cinco mil dos
sea otra cosa que un antecedente o fun- cientos sesenta pesos setenta i oeho cen
damento. Entre tanto, 8iempre o casi siem- a vos en el pago de los trabaj08 eje¡;uta
pre se omite el pronunciamiento Pl·incí- tos por don Pedro José Pér-ez Montt en 
pal para reducir el informe a una breve dI c.anal del Mapocho, a inmediaciones del 
espresion de haber o no comprometido la euente Manuel Rodriguez. 
gratitud nacional, dictada ordinariamente El orljen de esta deuda es el siguiente: 
sin estudio especial de los antecedentes, E~ abril d~ .1901 la I?i~ecci~)!l de Ob:as 

Estima la Comision que si se cumplie- Púbhcas soh~ltó del. MUllsterlO respectIvo 
ran estrictamente las di3posiciones de la la suma de, C11iCO mi,! pesos para (lrocoder 
lei en los puntos nbsen'::vlos, !a:.; resolll- a ::.;s trabaJCI, de '!et¡;J)s', de Li c,udad rlp 
ciones que el Congreso 'l\1o)pti' ~,obl'e e'"',- ~ Santiago, en el canal del NIap')ebn, en las 
tos asuntos ofrececían wayol'e, ~aI"aHi¡<l.'" ¡Gbr íS pl'ÓX¡ma.:i al puente de Malluel Ro
de acierto que en la actualidad i no habria driguez. 
probablemente lugar a la duda que ha Con fecha 12 del mismo mes el Minis~ 
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terio, por medio de un decreto, autorizó ¡ sef'¡o¡' Pérez la citada obra por la suma de 
al Director de Obras Püblieas para que I cuaronta mil doscientos sesenta i dos pc~os 
ordenara hacer por administrucion los tl'a-I setenta i ocho centavos, importe del pre
bajos a que se ha hecho referoncia i jirara ¡ supuesto formado por esa Direccion i que 
contra la Tesorería F.iscal ~e Santiago 1 ha. atendido nI pago ~e Jos ¡::l'imeros tl'a
hasta por la suma de Cll1CO mIl pesos. baJOS por la suma de ClOCO mll pesos a que 

Con fecha 1.0 de agosto de ese aJio la ha hecho referencia. 
Direccion de Obras Públicas pasó al Mi-¡ Como el Ministerio de mi cargo no cono
nisterio el presupuesto aprobado por el¡ce laautorizacion en virtud de la cual Ud. 
Consejo de Obras Públicas para la cons-) haya podido contratar privadamente una 
truccion de una rampla de refuerzo i sos- obra, cuyo presupuesto asciende a mas 
tenimiento del estremo poniente del radier de diez mil pesos í para la cual no se han 
del canal del Mapocho, ascendente a la destinado fondos por un decreto o por una 
~uma de cuarenta mil doscientos sesen- leí especial; i por el contrario, en el caso 
ta i dos pesos setenta i ocho centavos, presente, solo se ha autorizado a Ud. para 
i solicitó la suma de treinta i cinco nlÍl) que invierta por administracíon la suma 
trescientos doce pesos setenta i ocho cen- de cinco mil pesos en la ejecucion de los 
tavos para atender a los tr'abajos. referidos trabajos, s!rvase Ud. proporcio-

En el mes de setiembre insistió en la nar mayores datos 'a este Ministerio a fin 
peticion de fondos haciendo presente al de resolver acerca de lo solicitado en su 
Ministerio que no alcanzaria a invertirse notrt 30 de setiembre último). 
en lo que restaba del año la totalidad de Esto dió orljen a un estenso informe de 
la suma de sesenta i dos mil cuatrocientos la Direccion en que hace relacion mínu
pesos que se habia puesto a la órden de cíosa de las circunstancias en que se ce
la Direccion para atender a los gastos lebró el contrato i las razones que tuvo la 
que demandara la ejecucion de un pedea- oficina para celebrarlo, entre las cU1les 
plen de proteccion del malecon que se figura h.t urjente necesidad que existia de 
construia en la ribera sur del rio Mapo- proceder a ejecutar las obras para evitar 
eho desde el puente del Arzobíspo al orien- la destruccion de una gran parte del canal 
te, i pidió que se le autorizara para pagar que ya habia comenzado a producirse i 
de dicha suma la cantidad de veinte míl conjurar daños mayores que se presumian 
pesos al señor don Pedro José Pérez por la crudeza con que se iniciaba el in
Montt a cuenta de la de treinta i cinco, vierno. Se acompañó a él el detalle de los 
mil doscientos sesenta i dos pesos setenta trabajo:-; hechos firmado por el injeniero
i ocho centavos que se le adeudaba por la inspector i el jefe de seccion respectiva) 
ej ecucion de la ram pla de refuerzo i sos- del cual consta el valor de ellos i lo que se 
tenimiento del estremo poniente del radier adeudaba al contratista. 
del canal del Mapocho. Entre los documentos examinados por 

El Ministerio, que no habia prestado su la Comision figuran tambien las tres pro
aprobacion a contrato alguno para las puestas que se presentaron para la ejecu
obras, contestó en los siguientos términos: cion de los trabajos i el contrato celebra-

«Por decreto número 1,103, de 12 de do con eÍ señor Pérez Montt. 
abril último, este Ministerio autorizó a Ud. No habiendo obtenido la Direccion los 
para invertir hasta la suma de cinco mil fondos que solicitaba ni el contratista el 
pesos en los trabajos de defensa de la ciu- pago de lo que se le debia, el interesado 
dad de Santiago en el canal del Mapocho, se presentó a la justicia ordinaria deman
en las inmediaciones del puente Manue dando al Fisco para el pago de la espresada 
Rodriguez. suma, pero por sentencia de término se 

Posteriormente, en nota número 4,287, negó lugar a la demanda, fundándose prin
de 30 del pasado) esa Direccion pide que cipalmente en que el Director de Obras 
se autorice para pagar a don Pedro José Públicas carecía de la autorizacíon nece
Pérez Montt la suma de veinte mil pesos saria para contratar con el señor Pérez 
a cuenta de la de treinta i cinco mi! dos- Montt la ejecucion de los referidos tra
cientos sesenta i dos pesos setenta i ocho bajos. 
centavos que se le adeuda por la ejecu- La Comision considera que es de equi
cion de la rampla de refuerzo i sosteni- dad atender al pago de la suma que recla
miento del estremo poniente del radier del ima el sellor Pérez Montt, por cuanto ella. 
referido canal. '. jcorr.esponde a ~rabajos ejecutados ~ s<;ttis-

Agrega Ud. que ha contratado con ell facclOn de la DlrecclOn de Obras PublIcas 
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i que obedecían a una necesidad ímpos
tergable. 

Esto, sin embargo, no significa, en modo 
alguno, reconocer o aceptar como correcto 
el procedimiento seguido por la Direccion 
de Obras Públicas que no tuvo autoriza
cían para contratar ni debió haberlo hecho 
aun cuando se tratara de obras imposter
gables i de imperiosa necesidad para evi
tar mayor0S daños. 

Como no seria lójico ni equitativo que 
la incorreceion do este procedimiento re
cayera sobre el contratista que cumpiió 
fielmente su com promiso, la Comision os 
recomienda que deis vuestra aproLacion 
al proyeeto motivo de este informe. 

Sala de Cumisiones, .. , de agosto de 
1904.-R. Barros Luco.-R. Escobar.-J. 
Elias Balmaceda. 

Para tabla. 
3.° De las siguientes soliCltudes: 
Del pueblo de Valparaiso, en la que pide 

la aprobacion del proyecto presentado por 
el injeniero don J acobo Krauss, relativo a 
la construccion de las obras de mejora
miento de ese puerto. 

Se mandl5 agregar a sns antecedentes. 
De don Alberto Coo, en la que pide co

pia del mensaje presentado por el Ejecu
tivo en 18 de junio de 1350, relativo a la 
cesion de unos terrenos a las municipali
dades de Freirina i Vallenar. 

Se accedió a la solicitud. 
De doua María Concha i Cuevas, hija 

del servidor de los años 1829, 1838 i 1839, 
sarjento 2.° don José Manuel Concha, en 
la que pide, por gracia, pension de mon
tepio militar. 

A la Cmr.ision de Guerra i Marina. 
4.° Del siguiente oficio: 
«Andacollo, a 22 de julio de 1904.-Para 

los fines legales acompaño a S. E. copia 
autorizada del presupuesto de entradas i 
gastos de esta Ilustre Municipalidad para 
el auo de 1905. 

Dios guarde a V. E.-M. ],¡:lirandw). 
Al a1'rhivo. 
El señor LAZCANO lPresidente).- Si 

no hai inconveniente. se mandará dar la 
copia pedida por don Albedo Coo de un 
mensaje relativo a la cesion de unos te
rr'enos a las municipalidades de Freirina 
i Vallenar. 

Así se hal'á. 
Ei sefíor BARROS LUeO.-Piclo la pa

labra, señor Presidente. 
El seüor LAZCANO (Presidente) Tie

ne la palabra Su SeñiJ!'{a. 
El señor BAR.ROS LUeO.-La Comi~ 

sion de Gobierno, para informar el proyec
to de lei aprobado por la Cámara de Dipu
tados, relativo a la jubilacion de su Se
cretario, soñor Blanco, se ha encontrado 
con la dific',ultad de que hai muchas i an
tiguas solicitudes de gracia que habría 
Que despachar ántes. Segun un acuerdo 
t~mado por el Senado, la Comision debe 
despachar estos informes por órdcn de 
antigüedad. 

De modo que para que la Comision pue
da presentar desde luego su informe res
pecto del proyecto a que me refiero, es 
necesario que el Senado acuerde dar pre
ferencia, por las tres cuartas partes de 
sus miembros, a la discusion de dicho pro
yecto. 

En consecuencia, me limito a pedir que 
se trate de esta preferencia en los prime
ros cinco minutos de la segunda hora de 
la presente sesion. 

El Senado sabe que don Rafael Blanco,; 
ha sido un funcionario mui distinguido i 
que ha caido gravemente enfermo en me
dio de su trabajo. 

La necesidad de despachar este proyec
to Ita sido recomendada por la Mesa de la 
Cámara de Diputados. 

El seuor MONTT.-Pido la palabra, se
ñor Presidente. 

El seilor LAZCANO (Presidente). - Tie
ne la palabra Su Scfioría. 

El señor MONTT.-No me voi a referir 
a la indicacion del honorable Senador de 
Lináres, que considero muí justificada, 
sino a la conveniencia que habría de adop
tar alguna medida tendente a facilitar el 
despacho de los informes de las distintas 
comisiones de la Cámara. 

En la actualidad no se despachan varios 
negocios pendientes de las comisiones de 
Gobierno i de Hacienda, a que especial
mente me refier), porque los empleados de 
la secretaría de comisiones, a pesar de ser 
mui competentes i laboriosos, no alcanzan 
a hacer el trabajo que tienen a su cargo. 
Si hubiera mas empleados en esa secreta
rü( las comisiones que he n0mbrado po
drian dar muchos mas informes, porque la 
dificultad está en la preparaciun de ellos. 

Seria, pues, necesario arbitrar algun 
medio especial. Tal vez pudieran nombrar
se em pIeados ausiliares o supernumerarios 
miéntras se despacha el trabaj o atrasado i 
se queda al día. 

Repito que los empleados que hacen el 
servicio son mui trabajadores i debo decir 
que son tarnbien mui competentep-; de mo
do que el atraso no nace sino del excesivo 
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número de asuntos en que tienen que in- ~ El señor MONTT. - Pido la palabra, 
tervenir esas Comisiones. l señor Presidente. 

,E~ ~e~?r LAZCAN9 (Presidente).-S~ I El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
plO(;UIara salvar la dIficultad que acabJ ne la pnlabra Su Señoría. 
de h~cer notar el honorable Senad.or por El sellor MONTT. __ Realmente, la lei 
Cautm, dentro del personal que tJene I~ i que organiz~ las secretarias de las ~~ma
Secretar~a del Sena?o, porque segun el al -¡ ras no permIte crear empleados ausIhares 
tlculo 2. de la lel que fiJa la .planta de ~ sino pOJ' medio de otra lei. De modo que 
empleados no p~ede alterarse nI aun ~on I el medio de salvar el inconveniente a que 
e~pleados a~sllares ° s~pernumerarlOs, he llamado la atencion estaria en que al-
"nno. por medIO de oto~a 101. guno de los empleados de la Secretarla de 

DICe el artlculo 2. . la Cámara que tuviera ménos trabajo fue-
. «Art1C'ulo 2.oLa planta de emplea.dos que ra a avud~r ti los de las comisiones ~n la 

fiJa el artr.eulo precedente no podr~ .ser Al- secretaría de comisiones. 
terada, nI aun. con ~mpleaqos ausIhares .0 En cuanto él la oDservacion del honora
~upernumerarlO~, s~no en ~lrtud de una 101, ble señol' Reyes, yo Cl'eo que de todas 
1 los. suel~os ser~n lll?omhpables con t~da malleras crm viene que se haga lo posible 
gratJfica~IOn.' aSlgnacl.on o remuneraClOn para que no haya atraso en el despacho 
estraordmana, cualqUIera que sea la forma de los informes de las Comisiones. 
en que se otorgue. L-I . - MAC IVER R' d' .. 

El señor MAC-IVER.--¿Hai muchos L'.. sellor ." . - al IVlSlOn 
informes de comision por despacharse? entre los trabaJOS encargados. a los .em-

El señor LAZCANO (Presidente). Asl pI0~dos,de la ~ecretaria d~ la Camara 110s 
lo ha dicho un señor Senador. que ?~sem}Jenan los de la Secretarla de 

El señor MONTT .-Rai mas de diez in- ComIslOnes. 
formes qua no pueden despacharse por El ~e~ol" l\IONTT.-Asl es. . 
escasez de empleados. El senor MAC-IVER.-De ahl proviene 

El señor MAC-I VER.--¿Cuántos escri- la cau~~ del mal. . 
bien tes hai? _ El sen?r ROZAS.-Pldo la palabra, se-

El señor LAZCANO (Presidente) -Hai nor Pre~ldente. j • • 

tres empleados, que son: un secretario, El senor LAZCA~O (Presldente).-Tle-
un pro-secretario i un oficial de pluma. ne la p~labra Su Senorla. 

El señor MONTT.-- Son pocos esos em- El sellc::>r ~OZAS. -E.I ho~orable .Sena-
pleados para todo el trabajo. dor de LlI1ares ha pedIdo CIl1CO mll1u~os 

El señor REYES. --Pido la palabra, se- ¿e I~ segunda hor3: para un 'pr~ye~to bIen 
señor PresÍ'iente. JustIficado, el relatIvo a la JubllnclOn del 
~ El señor LAZCANO (Presidente). - Tie- s~ñor Blanco, Secretario de la Cámara de 
ne la palabra Su Señoría. Dlf:mtaclo?... 
~ El secor REYES.--Yo estoi de acuerdo Yo pedma otros CInCO mmutos para tra-
con el honorable Senador de Cautin en tal' del proyecto de jubilacion a favor de 
que el secretario de comisiones tiene un don Be~nardo IrarrázavaJ. . 
trabajo que no puede siempre llevar al dia; El senor LAZCANO (PresIdente).-¿AI
pero como el Senado va maS a~rasado en gun señor Senwlor desea usar de la pa-
el despa~ho de los asuntos o proyectos de labra? _ 
lei, no resulta grave inconveniente por ¿Algun senor Senador desea usar de la 
ahora de ese retardo para el servicio de palabra? 
las comisiones. Terminados los incidentes. 

No sé si el secretario de Gomisiones del El señor SECRETARIO.-Va a votarse 
Senado asista él solo, como sucedia ántes, la indicacion del honorable Senador de 
a la Comision Mista de Presupuestos. Lináres para que al comenzar la sf'gunda 

El señor SECRET ARIO.-Se alterna hora se destinen cinco minutos al proyec
con el secretario de comisiones de la otra to remitido por la Cámara de Diputados 
Cámara, señor Senador. que concede derecho de jubilar al Secre-

El señor REYES.--Me parece bien, tario de la Cámara de Diputados, señor 
pero por el motivo que he dado del atraso Blanco. 
de tantos asuntos que tiene sobre su Mesa El señor REYES.-¿Cómo es la indi-
dI Senado no me parece que habria necesi- cacion? 
dad de aumentar el número de empleados El señor BARROS LUCO.-Mi indica-
para las comisiones. cion es para que se trate de la preferencia 
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que debe dar la Comision de Gobierno al 
despacho de este proyecto. 

El señor PUGA BORNE (vice-Presiden
te). - Psta votacion puene ser púhlica, 
p0T'que en buena cuenta el honorable Se
nador solo pide que por ahora se destine 
Il una solicitud particular un momento de 
la segunda hora. 

El señor BARRO,j LUeO. -El aCUl~rdo 
dd Senado que cité dice asi en el artículo 
8.° de la leí de 10 de setiembre de 1887: 

«Artfculo 8.° Toda mocilln o solicitud 
scrá considcrada por su órden de anti
güedad en los difls que el Congreso desig
ne para tal objeto, sobre aquellas a que se 
acuerde preferencia pOI' la mayoría a las 
tres cuartas partes de los miembros pre
sentes>¡. 

En votacion la indicacion, (ué aprobada 
po?' dieciseis votos contra uno. 

El señor SECRETARIO.-Se va a votar 
la índicacion del honorable Sellador por' 
Llanquihue, relativa al proyecto de jubi
lacion de don Bernardo lr:.rrázaval. La 
mdicacion es para que la Sala acuerde tra
tar de ese proyecto a segunda hora. 

El señor MAC-IVER.-Pel'O eso es ma
teria de sesion privada. 

El sei"lor SECRETARIO.- Por eso pide 
el señor Senador que el Senado se cons· 
tituya 6n sesion secreta. 

El señor REYES.- No es lo mismo, 
entónces, que lo que se pi,ie an la indi
carion del honorable Senadol' por Lináres. 

El señor ROZA S.- Yo pido que se tome 
en consideracion i se despache el proyec
to al comenzar la segunda hora. 

Se procedió a tomar vo/acion. 
El señor MAC.IVgR.-¿No debe votar

se esto reservadamente? 
El señor LAZCANO (Prosidente).-Nó, 

senor; la leí de 1887 no rije cun los men
sajes. 

La i1tlficacion jué aptobada por unanimi
dad de diecisiete votos 

El senor LAZCANO (Presidente).
Continúa la discusion particular del pro
yecto que anexa la comuna de Pica a la 
de IqUIque. 

En discusionparticular el articulo 3. 0 

El señor BALMACEDA. -Pido la pa
labra. 

El señor LAZCANO (Presidente ).-Tie
ne la palabra Su Señoria. 

El señor BALMACEDA.-Antes de pa
sar a la discusion del articulo 3. o, desearia 
hacer una indicacion respecto al articulo 
2.· ya aprobado. 

En la redaccion del articulo 2.· hai que 
hacer una vnriacion, que considero nece
saria. 

Dice el articulo 2:: 
«Articulo 2. 0 L~s rentas que en lo suce

sivo se recauden en el territorio de la ac
tual comuna de Pica, deberán emplearse 
en la atencion de escuelas de instruccion 
primari::¡, caminos públicos, ben8ficenéia 
i damas servicios locales de la misma, 
llevándose cuenta sep:Jrada de ellas», 

Se esceptúan de esta inversion las que 
a~tualmente le corresponden en las con
t.ribuciones que gravan la propiedad sa
litrera. 

Donde se dice «el territorio» debe decir
se « le s terl'jtorios», para com prender todos 
los de la comuna. 

1 donde dice: .ci demas servicios locales 
de la misma», cspresion que se refiere a la 
comuna, deberia decirse: «i demas serví .. 
dos locales de los mismos»), refiriéndooA$ 
a los territol'íos de la actual comuna, que 
va a ser suprimida. 

Pur utra parte, no se ha tomado en consi
deracion la leí de 18 de enero de 1898, que 
hizo e! reparto de la cuntribucion salit rera. 
de la 9." subdelegacion de Pica, i eomo esa 
leí dispuso que la Tesorerla Fisacl de 
Iquique hiciera la recaudaeion i repart<? de 
esas rentas e imputara el setenta por Clen
to a los servicios locales de la comuna de 
Iquique, el veinte por ciento al sosteni
miento del hospital de la misma ciudad, i 
el diez por ciento restante a la comuna d. 
Pica, parece que seria menester conside.
rar lo que dispuso esta lei para que no se 
pI'oduzcan alteraciones, i para que siem
pre siga percibiendo la B,meficencia da 
Iquique el veinte pür ciento que le co
rresponde en las entrads.s de la salitrera 
de la 9. a subclelegacion. 

En este sentido me pal'ece que seria 
menester variar el inciso 2.°, diciendo: 

«Se esceptúan de esta inversion las que 
actualmente le corresponden por el diez 
por ciento en las contribuciones que gra .. 
van la propiedad salitrera, las que Rcroca· 
rán la cuota que corresponde a \a de 
Iquique en virtud de la lei de 18 de enero 
de 1898. 

El veinte por ciento que actualmente 
corresponde al hospital de Iquique, con
tinuará perteneciendo al mismo)). 

No seria tampoco r-onveniente mantener 
la situacion que creó la leí de 1898. Me 
parece mui irregular que sea la tesorerts 
la que perciba una parte de la contri bu-
cion salitrera para hacer su reparto. Creo, 
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~~~~'~:~~~:d~;C:¡i~~~~~:7~;~ 
garse, quedando la Municipalidad de Iqui-I En primer lugar, los servicios locales de 
que a cargo de hacer el cobro de la con- Pica quedarian bien atendidos; i en segui~ 
tribucion, correspondiendo siempre a la da, un nombramiento hecho por el Go
Beneficencia de Iquique el veinte por cien- bierno recaería indudablemente en perso-
to que tiene por la !eí a que me refiero. nas honorables. Si el defecto que se ha 

Así, el articulo 3.° seria el siguiente: notado era la falta de esta condicion, no 
«Articulo 3.° Derógase la leí núm. 99~ debemos creer que el Gobierno vaya a 

de 13 de enero de 1898»). designar personas que no presten entera 
Para hacer esta innovacion seria indis- confianza. 

pensable que se reabriera el debate sobre Se podl'Ía observar que esto es apar
el artículo 2. 0

, i pido al Senado que así lo tarse de la lei municipal. En cierto sen-
acuerde. tido es así; pero esta escepcion estaria 

El señor MONTT.-Pido la palabra. justificada por la naturaleza misma de las 
El señor LAZCANO (Presidente ).-Tie- cosas, desde que se ha dich o que no haí 

ne la palabra Su Señoría. bastante número de ciudadanos chilenos 
El señor MONTT.-Como se ha acor- para elejir Municipalidad; i como no es 

dado suprimir la Municipalidad de Pica posible que un territol'Ío populoso, que tie
i no es posible suprimir sus servicios ne diez mil habitantes, quede privado de 
municipales, porque me parece que nin- los servicios que necesita, fuerza es arbi. 
gun honorable Senador ha de pensar tral' algun medio, i el de designar una co
así, es menester establecer en la leí cómo misíon no choca con ninguna doctrina 
se harán estos servicios. Si no se estable- atendible. A este propósito debo recor
ce nada, quedarán a cargo de la .Munici- dar que en la ciudad de W áshington, por 
palidad de lquique; pero esta Municipali- ejemplo, que es la capital del pais en que 
dad no podrá atelHlerIos por dos razones: el Gobierno propio i democrático está de
primero, porque la distancia de Pica a slll'rollaclo con mayor intensidad, i que 
Iquique es mui grande, lo que llar'ú que sirve de ejemplo, los servi0ios públicos 
los servicios sean mal atendidos, i se- no se hacen por ciudadanos elejidos por 
gundc> , porque la MuniciVlllclad de Iqui- el pueblo, sino que se hallan a cargo de 
que se encuentra escasa de rentas i justas tres comisionadl)s designados por el pre
mente ha pedido o por lo mónos tiene sidente de la Union con acuerdo del Se
intel'es en la supl'esion de la comuna de nado, como se hacen todos los nombra
Pica para que las rentas de esta Munici- mientos que el Gobierno está encargado 
palidad ingresen a las rentas jenerales de de hacer. 
Iquique. Por estas razones, yo haria indicaeion 

1 justamente ha pedido ella tambien, o para que se consignase una disposicion en 
tiene interes por lo ménos en la supresion el~sentido de que el Presidente de la Repú
de la Municipalidad de Pica, para que las blica nombrará eada tres años una comi
rentas de ésta ingresen a rentas j enera- de tres alcaldes encargada de atender 
les de la Municipalidl'l.d de Iquique. los servicios municipales con arreglo a la 

En estas condiciones, PIca quedaría lei. 
descuidado, porque sabemos que la Mu- Así, el crticulo 3.° queJaría en esta 
nicipalidad de Iquique no tiene, como ella forma: 
misma reconoce, lo bastante para sus ne- «Artículo 3.° El Presidente de la Repú
cesidades propias, i por eso solicita estas blica nombrará pma la comuna de Pica 
nuevas rentas, sin duda para ella i no tres Dlca\des que ejercerán la administra 
para Pica. cíon local con arreglo a !a lei de munici-

¿Cuál seria el medio de que los servi- palidades. 
cíos de Pica quedaran atendidos? Se ha Las :'unciones de los alcaldes durarán 
dicho que no hai allf bastantes ciudada- tres aiíos)). 
nos chilenos, i en esto se ha fundado la El seiíor LAZCANO (Presidente).-El 
supresion. El remedio estaria en nombrar Senado ha oido la peticion del señor Se
una Comision de Alcaldes, como exi"te en nador de Tarapacá para reabrir el debate 
Punta Arenas, Arica i Tacna. En esas sobro p.I articulo 2.°, que fué allrobado en 
[oblaciones, tres ciudadanos designados sllsion anterior. 
por el Gobierno, i bajo la presidencia del Si nadie se opone, así se hará. 
Gobernador, at;enden los servicio!:) locales. Queda reabierto el debate sobre el ar-

Esto tendria varias ventajas, sin ningun tfculo 2. 0 
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El señor BALMACEDA. - Habiendo 
manifestado ya con alguna estension el 
objeto que me mueve a pedir la modifi
caeion ú aclaracíon de ese articulo, no ten
go para qué usar nuevamente de la pa
labra. 

El señor SECRETARIO.-El seí10r Se
nador de Tarapacá propone que el ar
ticulo 2.°, que se aprobó en una sesion 
anterior, se redacte en la forma siguiente: 

«Artículo 2.° Las rentas que en lo su
cesivo se recauden en los territorios de la 
actual comuna de Pica, deberán emplear
se en la atencion de escuelas de instruc
cíon primaria, caminos públicos, benefi
cencia i demas servicios locales de los 
mismos, llevánd(¡se cuenta separada de 
ellas. 

Se esceptúan de esta inversion las que 
actualmente le correspnnden por el diez 
por ciento en las contribuciones que gt'a
van la propíedad salitrera, las que acre
c.erán la cuota que cOrl'esponde a la de 
Iquique en virtud de la lei de 18 de enero 
de 1898. 

El veinte por ciento que actualmente ca
rresp:mde al hospital do Iquique, conti
nuará perteneciendo al mismo». 

El seí10r SILVA CRUZ.-¿El honorable 
Senader de Cautin tambien ha formulado 
alguna indicacion? 

El seí10r SECRETARlO.-Sí, serlOr Se
nador; pero entiendo que tiene cabida en 
el artículo 3.° 

El señor MONTT. - Exacto. Cre1 que 
estaba en discusion el nrtículo 3.° 

El seí10r LAZCANO e~residente).-Des
pacharemos en primer lugar el articulo 
2.·, ya que se ha resuelto reabrir su dis
cusion. 

El señor MAC·IVER.-En el artículo 
1.0, se suprime la comuna de Pica; i en los 
artículos 2.° i 3.° se restablece práctica
mente la comuna. Por el buen nombre del 
Senado, seria bueno buscaI' alguna cosa 
para evitar esa contradiccion. . 

El señor BALMACEDA.-Pido la pala
bra, señor Presidente. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra el seDor Senador. 

El señor BALMACEDA.-Antes de ha
cer uso de ella, desearia oir otra vez la 
observacion que acaba de hacer el sef'lOr 
SenadGr de Ñuble. No he comprendido 
bien el pensamiento de Su Señorla. 

El señor MAC-IVER.--Es mui sencillo. 
El articulo 1.· suprime la Municipalidad 

de Pica. El artículo 2.· manda que se in
viertan en el territorio actual de esa Mu~ 

nicÍpalidad ciertas entradas, las mismas, 
mas o ménos, que ahora. I el articulo 3.· 
dispone el nombramiento de una comision 
municipal de tres vecinos. 

Aprobadas estas tres ideas, yo pregun
to ¿,se conforma el artículo 1." con los ar
ticulos 2.° i 3."? I vice-versa ¿concuerdan 
las disposiciones de los otros dos últimos 
artículos con la idea de suprimir la comu
na, contenida en el articulo 1.·? 

Aprobado el proyecto en la forma que 
tiene, o en otra semejante ¿qué se habria 
hecho? Soncillamente suprimir la eleccion. 
POI> eso digo que confeccionar una lei as! 
afecta un poco el decoro del Senado. Una 
corporacion lejislativa no debe hacer obras 
de este jénero. 

¿Cree el Senado que debe suprimirse la 
comuna de Pica? Apruebe lisa i llanamen
te un proyecto de supresion. ¿Cree que no 
ha de suprimirse? Entónces, no apruebe 
proyecto alguno. 

El señor BALMACEDA.-La observa
cion que hace el honorable Senador de 
Ñuble seria fundada si se constituyera la 
comision de alcaldes que ha propuesto el 
señor Senador de Cautin. Bajo ese punto 
de vista seria lójico decir que quedaba 
subsistente la comuna de Pica a despecho 
del artículo 1.0, ya aprobado. 

Pero no es lo mismo si solo se estable· 
cen ciertas condiciones especiales para 
que el territorio tenga la seguridad de go
zar de los beneficios de las entradas que 
tiene. Los artículos 2.° i 3.° del proyecto 
imponen a la Municipalidad de Iquique 
un gravámen de atencíon, que tal vez no 
es suficientemente compensado con el au
mento de renta que va a tener por lo que 
s'3.que de las patentes salitreras de la no
vena subdelegacion. 

Para que vea Su Señorla que no se trata 
de un acaparamiento de rentas, me bastará 
recordar un dato, que encuentro en una 
memoria municipal. El setenta por ciento 
de esa contribucion salitrera, percibido 
por la Municipalidad de Iquique, solo al
canza a cincuenta i un mil pesos. 

Esta contribucion la percibe la Tesore
ría Fiscal, i en virtud de la lei de 1898 es 
la misma Tesorerla la que hace el reparto. 
De maneI'a que desde que se aprecia en 
esa fOI'ma la renta que produce la novena 
subdelegacion del territorio de Pica, es 
decir la renta salitrera, no hai por qué con
~iderar que la Municipalidad de Iquique va 
a hacer una acaparacion estI>aordinaria de 
las rentas que corresponden a Pica. 

Se trata simplemente de que las dernas 
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contribuciones que produce aquel territo- el artfculo 52 de la lei de Municipalidaries 
rio sean aplicadas a los servicios de la vijente, serán percibidos por la Tesoreria 
misma, estableciéndose en la lei esta obli- Fiscal de Iquique, la cual los distribuirá 
gacion de la MUllicipahdad de Iquique. en la forma siguiente: 

No veo por qué puede estimarse e",to Setenta por cielIto en la atencion de 
como dejar subsi~tente la comuna de Pica, los servicios locales de la comuna de 
que suprime el artIculo 1.0 Iquique; 

El señor REYES --Pido la palabra, se- Veinte por ciento en el sostenimiento 
norcPl'esidente. del hospital de esta misma ciudad; i 

El senor LAZCANO (Presidente). -Tie- El diez por ciento restante quedará a 
ne la palabra Su Senoría. beneficio de la coruuna de Pica.» 

El señor' H.EYES.-Agradeceria al ho- Lo nue se ha tratado de hacer pasar 
norable Senador de Tarapacá que me diera a la comuna de Iquique es meramente el 
alguna idea acerca de lo que :mporta la diez por ciento que corresponde en la 
modificacion que propone Su Señorla res· contribucion salitrera a la comuna de Pi
pecto del inciso 2 • del articulo 2.· ca, pOI' las rentas que produce el impues-

Este inciso 2.°, despues de decir que las to en la novena subdelegacion, que está 
rentas del territorio comunal de Pica se mui distante del centro de Pica i que t.iene 
invertirán en las nac-csidades de esa loca- todo su comercio con Iquique. Es mas 
lidad, dice que se esceptúan de esta in- justo, por lo tanto, que las rentas de esa 
version las que actualmente le correspon- subdelegacion correspondan a Iquique i 
den en las contribuciones que gravan la no a un territorio con el cual no tiene re-
propiedad salitrera. lacion ninguna. 

¿En qué condicion altera este prAcepto La lei dispone, pOI> otra parte, que el 
la indicacion del honorable Senador? veinte por CIento de esa contribucion per-

La proposicion del honorable Senador tenez(~a a la beneficencia de Iquique, i 
¿cercena mas todavla las rentas produci- esto, precisamente, es lú qU\3 yo pedia que 
das por Pica para hacerlas pasar a Iqui- quedara sub~istente. 
que? Tengo al respecto un telegrama del In-

Yo agradeceria al honorable Senador tendente de la provincia en que me hace 
que me ilustrara sobre este punto, pa!"a presente el vIvido de esta circunstancia. 
dar mi v/)to. Considel'é, pues, lue era necesal'io es· 

El señor BALMACEDA.-Pido la pa- tablecer que la beneficencia de Iquique 
labra. continuaria percibiendo la renta del vein-

El .-eñor LAZCANO (Presidente).-Tie te por ciento i que el diez por ciento que 
ne la palabra Su Señoria. corresponde a la comuna de Pica seria 

El señor BALMACEDA.-Voi a satis- necesariamente la parte que va a en gro
facer el deseo del honorable Senador de sar los fondo!:; que percibe la Municipali. 
Santiago. dad de Iquique. Con este objeto propuse 

En el articulo, tal como se encuentra .la modificaclOn que conoce el Senado, 
redactado, aparece la frase: «i demas ser- El señor H.EYES. - Pido la palabra, se· 
vicios locales de la misma » Yo considero ñor Presidente. 
que es menester variar la. palabra «la mis- El señor LAZCANO (Presidente).-Tie-
ma» para c<Jlocal' en su lugar la frase ne la palabra Su Señorla. 
«los mismos", a fin de que la disposicion El señor REYES.-Como es un poco 
se refiera al territorio de la comuna de complicado este mecanismo Ide la lei, no 
Pica i no a la comuna misma, que está me he hecho cargo de un modo claro de lo 
suprimida por el articulo 1.0 que importa la modificacion del honorable 

Respecto de las rentas, i esto era lo Senador de Tarapacá. 
que deseaba saber el honorable Senador Veo que este proyecto suprime la co
par Santiago, decia que en el proyecto muna de Pica i la incorpora a la de Iqui
no se establece nada con relacion a lo que, i establece que todas las rentas pro
que dispuso la lei de 18 de enero de 1898. ducidas por Pica se invertirán en las ne-

La letra de la lei hará comprender me- cesidades locales de aquel territorio, es-
jor al Senado de qué es lo que se trata: cepto las rentas prodUCidas por la contri-

«Art1culo único.-Desde la fecha de la bueion sa1itrera. Todo lo que procede de 
promulgacion de la presente lei, los de- la contribueion salitrera queda en poder 
rechos de salitre que percibe la actual co- de la Municipalidad de Iquique. Me pare
muna de Pica, a virtud de lo dispuesto en ce, en consecuencia, que el proyecto con 
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suIta la idea del honorable Senador de 
Ta!'apacá. 

¿Qué otra disposicion podemos estam
par en el proyecto para que suceda lo que 
el honorable SenadO!' p'3rsigue, es de(~ir, 
para que todo el pl'odut',iJo del salitre 
quede en pod~r de la Municipalidad de 
1 quique? 

Por eso decia yo que no tenia incon ve· 
niente en aceptar la indicacion ut31 hono
rable Senado!', si ella importa no cereena,· 
en nada lo que el articulo 2.° deja para el 
terTitorio de Pica. 

Pero si de las indicaciones se despren
de que van a aminorarse las entradas que 
corresponden a los territorios de la actual 
comuna de Pica, yo no las aceptada. J 
creo que la redaccion que se ha dado al 
::lrtículo consulta esa idea. 

Siento estar ocupando la atencion del 
S.enado con estos det?-lles, pelO ello JJl'o, 
Vlen'J de que no me dOl cuenta exacta e la 
modilicacion que propone el honorable 
Senador de Tarapacá, lo que no m8 p-:r
mite dar un voto consciente. 

El señor VICUÑA.-Pido la palabl'a, 
señor ?residente. 

El setlor LAZCANO (Presidente~. -·Tie
ne la palabra Su ~eñOl'la. 

El señor VICUNA.-Parece que el an
tecedente primario de este negocio es 
la supresion de la comuna de Piea. Es
tablecido este hecho la lei a que so ha he
cho referenc~a ha caducado. EntólIees 
¿cómo V~t a imponerse a la Municipali,lad 
de Iquique que distribuya fondos que van 
a ser esclusivamente suyos en ésta o en la 
otra (orma? 

El señor MAC-IVER.- No hai comuno 
en Pica, señor Senador; ni posibilidad de 
que la haya. 

El señor REYES. Pero hai allí 12,000 
habitantes que neceaitan algun servir'io, 
i un pueblo donde hai escuelas i otras 
necesidades locales. 

El ~eñor BALMACEDA. --Pido la pala
bra, señor P¡'esidente. 

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie
ne la palabra Su Señorla. 

El señor BALMACEDA. __ o Las obser
vaciones hechas por el honorable Senador 
de Valparaiso me llaman la atencion há· 
cia un olvido en que he incurrido. I es lue 
el veinte por ciento de las entl'adas de la 
comuna de Pica que percibia el hospital 
de Iquique debe continuar entregándose 
a ese establecimiento. Así se me dice en 
un telegrama: 

« •••• Ruégole tener presente que vein-

te por ciento entradas Pica corresponde 
Beneficencia, conforme leí del 98». 

De manera que la Municipalidad de 
Iquique va a percibir el diez por ciento de 
las entradas de Pica i el setenta por ciento 
que actualmente recibe. 

Se ha est::tblecido claramonte que todas 
las d0ma,,; l'entas seguirá percibiéndolas 
la Munici¡.wlirlad de Iquique, pero para in
vertirlas en el territorio de la antigua co
muna ne Pica. 

Esto, poI' lo demas, no ofrece dificultad 
al guna. Tengo al respecto un telegrama 
del alcalde de la Municipalidad de Iqui
que en que, por acuerdo de esa corpora
cion, me manifiesta lo siguiente: 

«Señor Senanor don José Ellas Balma
ccda.-Iquique, 2 de julio.-Esta Muni
cipalidad, eje¡'citando atribucion artIculo 
85 IHi respectiva, tiene establecidaA desde 
antiguo juntas vecinos en Caleta Buena, 
Huara, Pozo Almonte, Noria i San Anto
nio, encargada ... administracion servicios 
dctc,'mi:lados loca].):; proveyéndolos fon
dos necesarios. Igual cosa hará respecto 
Pica, Mutilla, Lagunas, Huatacondo i 
otr'os puntos que fuere menester, perte
neeientes territorio comunal Pica. Habrá 
interes en esta Municipalidad atender pre
fElI'entemente poblacion Pica por sus con
diciones escepcionales.-Arturo del Río, 
primer alcalde». 

De mane¡'a que la reserva que se hace 
en el proyecto de las entradas del terri
te ¡'io de Pica para gastarlos alll mismo no 
es sino una traba que se pone a la Muni
cipalidad de Iquique para que no las gaste 
en lo que es en la actualidad comuna de 
Iquique. 

Por otril parte, la Municipalidad está 
bien dirijida, ahora i desde tiempo atras, 
por porsonas mui di"tinguidas i de lo mas 
respetable de I¡ IS partidos pol1ticos; ast es 
que no hai temor de que se malbaraten 
los fondos. 

Sin embargo, tomando en consideracion 
que es indispensable consignar una dispo
sicion que resguarde los intereses de los 
territorios distantes del centro o cabece
ra de la comuna, en vista de la tendencia 
que hai de abandonarlos para atender solo 
a los servicios centrales, he propuesto la 
disposicion a que me vengo refiriendo. 

El señor VICUÑA.-Pído la palabra, 
señor Presidente. 

El señor LAZCANO (Presidente). - Tie
ne la palabra Su ~eñoria. 

El señor VICUNA.-Para volver sobre 
la ínsinuacion que ya hice. 
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Una vez eliminada la comuna de Pica ~ por ciento de las rentas al hospital de 
pasa a ser parte integl'ante de la de lqui- ~ Iquique, 
que; luego ésta tiene la tuicíon natural de ¡ El señor ERRAZURIZ URMENETA. 
todos los intereses de aquélla. ¡-¿Su Señor1a habia propuesto eso? 

Abundando, pues, en las ideas manifes-¡ El sef'lOr BALMACEDA. - Exacta-
tadas en el telegrama que se ha)leido i cro- (mente. _ ~ 
yendo, como lo ha dicho el honoritble So-l El s.enor VICU~A.-Pero es.o. es .una 
nador de Tarapacá, que la Municipalidad cort~pl~a.l?ebe deJarse a la MUll1clpahdad 
de Iquique está compuesta por personas duena 1_ senor~ de sus r<;lcur~os. 
honorables, me parece que esta corpo- El senor LAZCANO (Presldente).-Co
racion tendrá, en cumplimiento de su de- mo ha pas~do la. hora, quedayá este asunto 
ber buen cuidado en atender los nuevos para ser dIscutido en la prImera hora de 
ter~itorios que van a encomendársele, lle- la sesion próxima. 
vando la balanza diaria de sus necesida- Sí') suspende la sesion. 
des. Se suspendió la sesion. 

El señorERRAZURIZ URMENETA.
Pido la palabra, señor Presidente. 

El seüor LAZCANO (Presidente).-Tie-
SEGUNDA HORA 

ne la palabra Su Señor1a. El senor LAZCANO (Presidente).-
~El señor ERRAZURIZ URMENETA.- Continúa la sesion. 
Creo, señor Presidente, que tal como se El senor SECRETARIO.-Se ha remi
ha desarrollado el debate se ha producido tido el siguiente infol'me ue la H')norable 
una confusion que vale la pena de esclare- Cámara de Diputados: 
cer, confusion que se ha producido por la «Santiago, 3 de agosto de 1904.-La Cá
ca-existencia de la lei de Municipalidades mara dd Diputados ha tenido a bien apro
i de la del arlO 98, que dispuso que pasaran bar, en lús mismos términos en que lo 
una parte de las entradas de la CGmuna hizo el Honorable Senado, 01 proyecto de 
de Pica a la Municipalidad de Iquique. lei que autoriza al Presidente de la Repú-

Suprimida ahora la comuna de Pica ha- bhca para invertir hasta la suma de cin
brá que optar o por el camino que indica- cuenta mil pesos en atender a las necesi
ba el honorable Senador de Coquimbo, de dades orijinadas por la epidemia de virue
dejar en completa libertad a la Municipa- las i otras enfermedades infecciosas. 
lidad de Iquique, para disponer de las Devuelvo los antec~dentes. 
nuevas rentas que ahora irá a percibi!', o Dios guarde a V. K-ISMAEL VALDES 

bien consultar un articulo que ordene que VALDEs.-Heman Prieto Vial, pro-Secre
una parte de esas rentas debe emple::11'Se tario)). 
e~ los servicios locales del territorio de Se constitug6 en seguida la Sala en sesíon 
PICa. _ _ . ' ) secreta para ocuparse del in/orme de la Co-

El senor VICUNA.-Ese seria un mal mision de Industria i Obra Públicas relati-
precedente. . va al mensaje de S. E. el Presidente de la 

El señor EHRAZURIZ UHMENETA.- República que pide se le conceda, por gracia, 
Pero como hai opini(mes en favor de esta (el derecho de jubilar con sueldo íntegro a 
idea, como muchos seflores Senadores no) don Bernardo Irarrázaval, inspector del ser
quieren dejar al arbitrio de la M unici paJi-l vicio de tos F errocarn'les del Estado, i del 
dad de Iquique la invel'sion de tndas las in/orme de la Comision de Gobiernorecaido 
rentas que va a percibir pOI' la ~nexion de sobre el proyecto de leí remitido por la Ho
la nueva comuna, creo que debemos tomar norable Camara de Diputados, que concede, 
en cuenta la indicacion del honorable Se- asimi.cmo, por gracia, el derecho a jubilar 
nador de !arapacá: . . con sueldo integ"o a don Rafael Blanco, 

y o harIa, pues, mdICuclOIl para que se Secretario de esa Camara. 
agregara un articulo qne dijera r¡ue que- El Senado dió su aprobacion a los si-
daba derogada la lei del 98, cuya fecltu guientes 
exacta no recuerdo. 

El señor SECRET ARIO.- El señor Bal
maeeda lo ha propuesto ya. 

El seüor BALMACEDA.-I que SI) diga, 
ademas, que esa lei queda subsistente ell 

la parte que se refiere a destinar el diez 

PROYECTO DE LEI: 

{(Artículo único -Concédese, por gra
cia, a don Bemurdo Irarrázaval, el dere
cho de jubilar con una pension igual a la 
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renta de seis mil pesos anuales de que ¡ que se mantenga a su precio tan altarnonte 
goza como inspector del servicio de Jos I remuner'ativo. 
Ferrocarriles del Estado». i Algunos se imajinan que la venta de te-

«Articulo único.-Se concede, por gra- rrenos salitrales en el año en curso no 
cia, al Secretario de la Cámara de Dipu- pondria en peligro la asociacion que debe 
tados, don Rafael Blanco, el derecho de formarse () renovarse en abril de 1906. Yo, 
jubilar con el sueldo íntegro asignado a por el contrario, croo indudable que existe 
su empleO». el peligro de las mas sérias perturbacio. 

nes en la marcha de la industria i recons
titucion de la sociedad que la dirije. 

Reconstituyóse la Sala en sesion pública. Se dice que, estando interesados los sa 
El señor LAZCANO (Presidente). - litre ros en mantener los altos precios de 

Continúa el deLate que autoriza la venta sus oroductos, ya se cuidarán de facilitar 
de terrenos salitrales del Estado. la l:enovacion de la Asociacion, cuales

El señor ERRAZURIZ URMENETA.- quiera que sean las circunstancias. 
Pido la palabra. El interes es ciertamente un móvil po-

El señor LAZCANO (Presidente).-Tie- deroso, quizas el mas poderoso de todos, 
ne la palabra Su Señoría. para inducir a los hombros a fales o cua-

El señor ERRAZURIZ URMENETA. les actos. Si yo creyera, en verdad, que to
-Deseo ante todo, señor Presidente, dar dos los industriaies salitreros estaban in
las gracias al Honorable Senado por la be- teresad0s en mantener la Combinacion, 
nevolencia que tuvo ayer para suspender que para ellos junto con alto precio signi
este debate i levantar la sesion en vista de fica gran reduccionm las csplotaciones, 
los deseos manifestados en mi n/)mbre por realmente no dudaria que aquélla iba a ser 
el señor Senador de Taral'acá, de terciar renovada sin la menor dificultad. 
en la discusion, i la imposibilidad en que Pero esto interes a que me refiero está 
me encontraba de permanecer en la sala mui léjos de ser absolutamente igual i al'· 
en la segunda hora. mónico para todos los salitreros. 

Voi ahora a fundar mi voto en el pro- Hai algunos a quienes se~;uramente con· 
yecto de terrenos salitrales, i este voto vendrá la renovacÍon de la Combinacion; 
será negativo. pero hai otros tambien a quienes. en carn-

Se nog presentan en el proyecto dos bio, ello no va a con venir sin perjuicio de 
cuestiones diversas i, que aunque relacio- las ventajas CJue importa. 
nadas entre si, es menester examinar por Las condiciones ::m que se encuentra 
se}Jarado: el interes de los industriales sa- hoi la industria del salitre, i todavía aque
litreros i el de la industria jeneral por una !la en que va a encontrarse dentro de año 
parte, i por otra, el interes o conveniencia i medio cuando termi ne la Asociacion i se 
ael Estado. trate de organizar una nueva, varian i va-

Me propongo estudiar la materia bajo riarán mas entre las diversas oficinas. 
estos dos puntos de vista, i daré las razo- Hai poderosas compañías salitreras que 
nes que me inducen a combatir el proyec- se han formado últimamente, teniendo 
to bajo esta misma doble faz. como base los terrenos comprados a par-

La venta de los terrenos salitrales en ticulares a bajo precio, o que se han obte
esto:". momentos va a poner en peligro la nido por denuncio i en virtud de sen ten 
Combinacion Salitrera que funciona de::de cías de los Tribunales de Justicia en con-
1901. diciones completamente escepc1onales, i 

Merced a los esfuerzos i a la inf1uencia sumamente ventajosas respecto de las 
de dicha Asociacion puede mantenerse tan demas. 
elevado el precio del salitre, beneficián- Se sabe que en la rejion del loco co
dose con ello los particulares que esplotan mienzan a elaborar salitre tres grandes ofi
esta sustancia, i el Estado a un mismo cinas pertenecientes a un mismo dueño, i 
tiempo, por cuanto el alto precio contri- que producirán al año un millon de quin
buye a estimular i aumentar cada dia la tales cdda una. Estas oficinas, por ejemplo, 
produccion. por los perfeccionamientos modernos de 

La Combinacion Salitrera evita la pléto- elaboracinn i maquinaria, movida esta úl
ra de produccion que sin ella indudable- tima por la electricidad, que pronto pro
mente se produciria, i estableciendo un clucirán un costo reducido las aguas del rio 
riguroso equilibrio entre las cantidades de Loa, estas ofieinas, digo, se encuentran en 
salitre i su consumo en el mundo, lugra condiciones mucho mas favorables que las 
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de Tarapacá. La gran compañia alemana mismos salitreros que han organizado la 
de Taltal tambien se encuentra en condi- Combinacion, permite esplotar hoí los 
ciones parecidas, i de ella se puede decir terrenos pobres de caliche, que de otra 
otro tanto, producírátre¡;: o cuatro millones suerte quedarían perdIdos para. siempre. 
de quintales con las mismas ventajas que Por consiguiente, rel-lito, la situacion 
las salitreras del Toco. que atravesamos es la mas ventajosa que 

Por consiguiente, dada la diversidad de puede desear el Estado, i nada se debe 
condiciones económicas, financieras i has- hacer que amenace perturbarla. 
ta jeográficas de las oficinas, creo que exis- No estme presente cuando el señor Mi
te greve peligro de que, tratándose de nistro combatia las ideas emitidas por los 
renovar la Combinacion dentro de año i honorables Sonadores de Tarapacá i Ñu
medio, no se consiga, rorque, si bien al- ble, pero en la version dada por El Ferro
gunas oficinas podrán conformarse con la carril, he encontrado que el señor Minis
reduccion de sus cuotas de produccion a tro daba eomo una de las razones en favor 
cuarenta o cuarenta i cinco o mas por cien- de la venta de nuevas sal itreras el que los 
to, habrá otras, sin duda, que no consien- terrenos por venderse solo vendrán a ser 
tan en semeterse a tan considerable re- esplotados dentro de dos años. Precisa
duccion. mente esa circunstancia vendria a agra-

Respecto de las oficinas de TaItal, olvi- val' la cosa haciendo la venta ménos opor
daba observar hace un momento, que ellas tuna, pues casi coincidiria la fecha de la 
pertenecen a una compañia de consumí- renovacion de la Combinacíon con aquella 
aores. En efecto, los accionistas i produc- en que debieran principiar a esplotarse las 
tores consumen en sus tierras el propio nuevas salitreras vendidas. 
salitre; de modo que los intereses de esos El honorable señor Ministro equivoca
industriales i agricultores a la vez son mui ba completamente la cuestion cuando de
diferentes de los intereses de los demas i cia que, gracias al aumento de consumo 
pueden, por tanto, proceder con entera no habia hoi desproporcion, sino equili
mdependencia a adoptar el camino que les brio, entre la produccion i el consumo; de 
parezca mejor. Aumentada tan conside- mod<' que por el hecho de haber aumen
rablemente [a estension de los terrenos en tado este último, se hacia indispensable 
trabajo tiene hoi la industria salitrera un entregar a la industria mas terrenos sali
enorme poder productivo; pero entretan- trales. Esto es enteramente erróneo, a ~i 
to, gl'acias a la accion de la Combinacion, juicio, i no comprendo cómo el honorable 
la produccion queda rebajada en treinta Ministro ~odia dar semejante razon en 
por ciento respecto del poder productivo favor del proyecto, ni sentar hechos v 
total. antecedentes tan distantes de la realidad. 

Pues bien, si esto ocurre en el año ac- Para discurrír convenientemente menes
tual, es claro que una vez que se vendieran ter es distinguir en esta materia dos cosas 
nuevas salitreras i entraran a esplotarse, diversas: la-produccion actual de las sa
aumentándose el poder productivo de la litreras i su capacidad efectiva de pro
industria, tendria por la fuerza que aumen- duccion. 
tarse la rebaja proporcional a cuarenta, i Hemos visto que el ¡;alitre que aquéllas 
talvez hasta cincuenta por ciento. Llegado pueden elaborar es muchísimo mas que lo 
este caso me par~e t.:asi imposible que que hoi se produce, i que si la produccion 
todos los salitreros se prestarán a aceptar se mantiene en el dia dentro de limites 
una nueva Combinacion que les impusiera mas o ménos paralelos o equivalentes al 
una rebaja de cincuenta por ciento de pro- consumo, es únicamente mediante los es
duccion real sobre el podel' productivo de fuerzos de la Combinacion Salitrera para 
sus oficinas ¿Querrian todos ellos reducir limitar la produccion, De manera que, si 
a la mitad sus esplotaciones i tardar cua- no existiera ésta, en el estado de industria 
renta años en agotar el caliche de sus te- libre ya se habria per'turbado la situacion 
rrenos, cuando podrian hacerlo tan solo en de la industria, porque la produccion ha
veinte? Yo, por lo ménos, lo creo muí di- bria sido mayor que el consumo. 
fici!. Para probarlo basta examinar las cifras 

Las circunstancias actuales son las mas oficiales que he tomado de la última circu
ventajosas imajinables para la nacion i lar de la Combinacion Salitrera. 
para la industria. El alto precio del salitre, Al iniciarse ésta el afio 1900, la capaci
obtenido esclusivamente, puede decirse, dad productora de todas las oficinas de 
mediant~ los esfuerzos i sacrificios de los Tarapacá i Antofagasta era de treinte mi-
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llones trescientos mil quintales. Ha:;ta 1904 nen máquinas que pueden producir un mi
ha subido a cuarenta 1 cinco millones se- 1I0n i medio de quintales i no producen 
tecientos mil quintales. sino trescientos mil. 

El seiJor VICUNA.-¿Ell qué lapso de El señor ERRAZURIZ URMENETA.-
tiempo? ¿Puedo contilJuar, sefíor Pre!Sidellte? 

El seiíor ERRAZURIZ URl\IENETA. El señor LAZCANO (Presidente),-Pue-
- Desde 1900 a 1904. de continuar Su Senorla con la palabra. 

El señor SAAVEDRA.-Esa será la El señor ERRAZURIZ URMENETA.-
capacidad de las máquinas, no de la sali- Decia, señol', que en este año de 1904 se 
treras. ha fijado como poder productivo del sali

El señor MAC-IVER. - De las sali- tre la cifra de cuarenta i cinco millones 
treras. setecientos mil quintales, para el año 

El señor SAAVEDRA.-No puede ser próximo, tomando en cuenta los terrenos 
eso; SI SU Señorla va a medir la (;apacidad subastados en 1\:103, i las pertenencias de 
productora de las minas, no encontrará Antofaga!"ta i de Aguas Blancas. que se 
mina que no tenga una capaeidad en sus han mandado entregar a partieulares por 
máquinas superiol' a la capacirlad efedi- sentencia {'udicial, la cifra total será de 
v~, que depellde de diversas circunstan- sesenta mi Iones de quintal~s. 
Clas. Veamoti ahora, cuál ha SIdo el aumento 

El sei'lor MAC-I fER. -Está consulta- del consumo. 
do aht todo eso. Gracias en gran parte a 105 esfuerzos 

El señor ERRAZURIZ URMENETA. hechos por la Combinacion Salitrera i a 
-Est?s ?atos no se refie~en al poder d.e los desembolsos efectuado~ por los indus
las maqul!las solamente SIllO a la Capa(;l- triales misIllqs, el consumo ha llegado a 
dad productora de las salitreras en su con- las cantidades siguientes: 
junto de máquinas, brazos, terrenlJS i de-
mas elementos que cooperan 'l. la pro
duccion. En 1900 fué de ............. . 

En 1901 fué de._ ........... . 
En 1002 fué de..... . ....... . 
En 1903 fué de ............. .. 

30.443,000 
31.339,000 
28.400,000 
32.600,000 

El señorSAA \'EORA.-Creoque ése es 
un error; porque esos datos se toman 
siempre sobre la ba!5e del poder de las 
máquinas. 

El sanor BALMACEOA.-EI error está Como se ve, en 1902 bajó considerable
en lo que dice Su Señoría. En]a última mente. Pero, aun suponiendo que en 1894 
Combinacion no eolo se tomaron en cuenta aumentara en dos millones, lo que no es 
.as máquinas sino que, se nombró una co- mui probable, tendrlamos que desde 1900 
mision de delegados que tomando en cuen- hasta 1905 el aumento habría sido de cua-

da produccion dur'ante once meses de tro millones, miéntrtls que la capacidad 
cada salitrera, fijara su capacidad produc- productiva en el mismo período aumenta
tora. ba en la enorme proporcion, no diré de 

El senor SAA VEDRA. -Sostengo que cuatro, ni de ocho o dieZ millones, pero si 
la base que se toma para calcular la capa- de treinta millones, o sea cien por ciento 
cidad productora eR el poder' de la .. ma- de la cantidad en 1900. 
quinas; he asistido a reuniones de socie- Resulta, pues, de estos datos oficiales, 
dades en que se ha tratado de este asunto que hai una desproporcion mui grande en
i sobre esa base se han hecho los cál- tre el poder productivo de las salitreras i 
culos. el consumo Jeneral del salitre, que la ca-

El senor C~arme pod.ria esplicar ~o que pacidad productiva en el dia s~braria para 
sucede práctICamente en esta materIa. Pe- abastecer un consumo superIOr en mu
ro, al tomar por base la capacidad produc- chos millones al consumo actual. 
tora o la existencia de salitre en esta sali- Se dice que el consumo aumentará mu
tl'era, me parece un absurdo. cho con el desarrollo que irá tomando en 

El señor CHARME.-Lo que es un ab- Estados Unidos i en el Japon. En Estados 
surdo es que no se haya tomado en consi- Unidos es probable que aumente conside
deracion ¡:.or la nueva Combinacion. rablemente, i quiero conceder que llegue 

El sef'íor ~AAVEDRA. - No sé como ese aumento a un millon de quintales al 
sea eso; pero yo conozco estas cuestiones afio; pero en el J apon, en cambio, no se 

sé mui bien que, tratándose de minas de consume casi nada, no solo por el estado 
carbon, por.ejemplo, hai algunas que tie- de guerra en que se encuentra ese país 
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sino porque alli se producen abonos arti- nes de quintales, mas bien mas que mé
ficiales destinados precisamente a reem- nos. De otro modo, a buen seguro que los 
plazar al salitre. terrenos no valdrian los doce millones de 

Con estos antecedentes ¿cómo podria pesos de la tasacion, i que no se presen
sostenerse que el consumo de salitre va tarian interesados para su subasta. 
en marcha paralela a la produccion i que Resulta de todo lo dicho, señor Presi
el aumento del consumo hace indispensa- dente, que la produccion i el consumo se 
ble la venta de nuevos terrenos para en- mantienen dentro de cierto equilibrio, 
tregarlos a la esplotacion? Me parece que gracias únicamente a los esfuerzos de la 
hai en esto un error de hecho, pues basta Combinacion Salitrera, que está tomando 
revelar la verdad de lo que ocurre para 131 pulso dia a dia al mercado, digámoslo 
descubrirlo. así, i vijilando el trabajo i la produccion 

Otra observacion que me llamó la aten- en cada oficina. Adoptál' cualquiera me
cion en el primer discurso del honorable dida que venga a perturbar la situacion 
Ministro, fué que los nuevos terrenos sa- actual es sumamente peligroso, i bastaria 
litrales que se tt'ata de vender no podrían que hubiese una duda fundada al respec
influir de una manera considerable en el to para abstenerse de adoptarla. No seria 
desequilibrio entre la produccion i el con- posible sentar como un hecho cierto i po
sumo, por cuanto Su Señoría calculaba sitivo el rompimiento de la Combinacion 
que no producirán una vez en trabajo mas Salitrera, o la imposibilidad de reanudar
de un millon de quintales al ailo. la a su espiracion. Pero basta quehayacier-

Esta cifra me parece completamente ta evidencia moral de sérias dificultades o 
equivocada. Entre los terrenos que se tra- tropiezos por producirse, para que noso
ta de vender, hai retazos que probable- tros como lejisladores, como hombres de 
mente no serán esplotados por el momen- Estado que debemos tener todos los hilos 
to; pero hai otros bastante ricos e inde- en la mano i todos los factores en cuenta, 
pendientos que ingresa rán desde luego a no resol vamos la cuestiün sin examinarla 
la produccion. de la manera mas concienzuda, tomando 

A este respecto, existe un dato, que pue- el peso de esas mismas dificultades. 1 
do citar al Honorable Senado, i que pme- atento el peligro que la venta encierra para 
ba que el cálculo de un millon de quintales la subsistencia o la buena marcha de la 
hecho por el señor Ministro de Hacienda Combinacion Salitrera, creo que la opera .. 
como probable produccion anual de los te- cion es inoportuna e inconveniente. 
rrenos que se trata de enajenar, es suma- Quiero ahora decir algunas palabras con 
mente bajo e inaceptable. respecto al inte¡·es del Estado, que es el 

En noviembre de 1901 se subastaron otro punto que insinué al empezar. 
diversos terrenos, cuya tasacion era de un Es evidente que debemos tomar en cuen
millon novecientos mil pesos en conjunto. ta el interes del Estado; nuestra obliga
Estos terrenos, que se hallan en actual cion es atenderlo. En gl'án parte para eso 
esplotacion, tienen fijada por la Combina- estamos aquí. 
cion Salitrera una cuota anual de pro- Pero yo digo: ¿dónde está su verdadero 
duccion de tres millones setecientos mil ¡ interes? en vender desde luego o en con-
quintales. servar los terrenos salitrales? 

Siendo as! ¿podría, razonablemente, cal- Ahí e",tá la cuestion. Yo sostengo que 
cularse que los terrenos que ahora desea el interes del Estado se funda en mante
vender el Ejecutivo, avaluados en doce mi- ner como reserva de sus bienes los terre
llones de pesos, van a producir solamente nos salitrales del norte. 
un millon de quintales por año? Si hubiera peligro mas o ménos inmi-

Juzgando por analoj1::J., estos terrenos nente de que estos bienes se depreciaran, 
deberian producir al rededor de veinte mi- i de que por ese capitulo la fortuna públi
llones de quintales. Pero, como esta cifra ca disminuyera, yo opinada, en ese caso, 
parece exajerada, podrá rebajarse el cál- como defensor de los intereses fiscales, 
culo de la produccion anual probable a la por que se realizara la venta sin mayores 
suma que los mismos salitreros apuntan, demoras i sin atender a otra considera
esto es, a unos siete u ocho millones de cion. Pero no veo ni el mas remoto peli
quintales. De todos modos, la cifra adu- gro de que el valor de las salitreras sufra 
cid a por el señor Ministro de Hacienda es menoscabo; el contrario, diviso tan solo 
completamente equivocada. Estos terre- fundadísimas espectativas de incremento 
nos deben producir cinco, seis, siete millo- \ en el valor de dichas propiedades 
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Hoi existen terrenos fiscales i particu- go. De modo que no hai inconveniente en 
lares por subastar. Los particulares, sobre que el Estade conserve algunos años mas 
todo en la provincia de Antofagasta, se propiedades, que léjos de de primirse de 
venden pCir lo jeneral a precies reducidos. valor, lo aumentan, por el contrario, con el 
En cambio, los fiscales se venden por trascurso del tiempo en increíble progre
precios considerablemente mayorE;ls. ¿No sion. Bien comprendo que si hubiera pe· 
será mejoraguardar que disminuya la ofer- ligI'o de una baja en los precios, el inte
ta de propiedades particulares i esperar res tiscal nos conduciria a aprobar la vent4 
que se establezcan en ellas las oficinas de estos terrenos. Pero. como se ha visto, 
susceptibles de organizarse? semejante peligro no existe; i por la in-

Cuando vayan quedando ménos campos versa, resulta excelente negocio para el 
de caliche que enajenar, ¿no se alcanzará Fisco de no enajenarlos todav1a. 
mejor precio por ellos? Yo creo indudable- Se dice que hai peligro de nuevos abo
mente que sI. nos, esto es, de los abonos artificiales; 

Me parece, pues, que el Estado no se pero tampoco tengo cuidado por la com
perjudica en manera alguna dejando de petencia que puedan hacer '1.1 salitre di
vender por ahora los terrenos de que se chos abonos artificiales, segun los datos 
trata, porque los terrenos salitrales no que he recojido en el norte i los estudios 
pueden bajar de valor, sino que todo con- hechos sobre la materia. 
duce a suponer, por el contrario, que su Este peligro es remoto, afortunada-
precio aumentará cada año mas. mente. 

Yo tengo plena confianza en el porvenir Parece que tendrán que trascurrir mu· 
de la industria salitrera. 1 esta confianza no chos años para que una sustancia espe· 
proviene de mis conocimientos, que son cial, como la cal ázoe, por ejemplo, que 
bien escasos, ni de mi propia conviccion, están trabajando en lo~ laboratorios, sin 
sino que me la permiten abrigar los mismos ningun éxito comercial, por lo demas, 
industriales, las mismas"personas enten- pueda llegar a reemplazar al salitre en el 
didas en la materia, aquellas que tienen consumo de la agricultura universal. Me 
ocupada su vida e invertida su fortuna en afirmo en esta creencid con la opinion de 
esa industria i que por consiguiente la es- los mismos interesados, que, como decia 
tudian i siguen con la mayor acuciosidad. hace un momento, son los que mas i me-

¿Habria tánto interes de parte de las jor Idebell conocer esta materia. Si ellos 
compañías formadas en comprar nuevos tienen plena confianza en que el salitre 
terrenos de elaboracion si tuvieran el mas será cada dia mas apreciado, i que ~era 
mínimo temor de que la industria salitre- mas solicitado miéntras mas se le conozca, 
ra pudiera decaer en un plazo mas o mé- quiere decir que no existe peligro de que 
nos próximo? Estimo que nó. Por el hecho venga a desterrarlo del mercado un pro
de pagar tan alto precio por cada salitre- ducto artificial con la misma sustancia fer
ra que se pone en venta, es claro que no tilizante. 
tienen miedo de que la industria decaiga No se puede decir con razon, señor Pre
en lo futuro. sidente, que al impugnar el proyecto del 

Viene al caM citar a este respecto lo que señor Ministro, se defiendan únicamente 
ha sucedido con la oficina de Peña Grande. el interes de los particulares, o de los sa
En 1882 fué avaluada, si mal no recuerdo, litreros del norte. Ello seria completamen
en cuarenta i dos o cuarenta i tres mil li- te injustificado. 
bras esterlinas. En 1901 iba a salir a remate Yo sostengo que en esta materia los in
con un avalúo de trescientas cincuenta mil tereses del Estadoi de los particulares son 
libras, i supongo que hoi dia no se tasaria perfectamente armónicos, marchan per-
en ménos de cuatrocientos mil. fectamentes paralelos. 

El señor MAC-IVER. -Vale muchomas. El Estado en la industria salitrera haca 
El señor ERRAZURIZ URMENETA.- el papel de un socio, mui cómodo por lo 

Je modo que el Estado no se perjudicó demas, que recibe dividendos seguros i 
eon no vender en 18~2 i en 1901. Podria cuantiosos sin esponer nada, sin capital 
hoi obtener diez veces el precio de tasa- invertido, aun sin gastar a veces el dinero 
cion de 1882. ~ul1ciente para asegurar la vida i la pro-

El señor CHARME.-~ Pi~ña Grande PU-3- piedad de los salitrero'3 i rastando Slem-
de valer ochocientas mil libras. pre demasiado poco en procurarles aun 

El señor ERRAZUR1Z URMENETA. - los servicios públicos indispensables. Al 
Tanto mejor en favor de lo que sosten- Estada interesa tanto como a los mismos 
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~~rll) '-J~~ -'11'\ -1 nrn¡?l','-; ¡¡t~] ~-jlitt'o sen alto, 
P')j' ,U,) llliélltl';j~ mas :l.to SOl su prel~io 
mas1valdrá la ¡Jl'opiedad salitre¡'3, mayores 
serán las cantidades de salitre producido, 
i, por consiguiente, mayores tambien los 
impuestos por percibir: De lo cual.es de-
duce que el Estado tlOne tanto mteres 
como los industriales mismos en que se 
mantenga el equilibro entre la produccion 
i el consumo. 

Al enviarse el mensaje del Ejecutivo 
hace algunos meses. habia urjente nece· 
sidad do adquirir recur:'lOS para atender a 
los gastos de defensa del pais i cubrir el 
dóflcit d') la hacienda pública. Roi las cir
cunstancias han cambiado completamen
te; la situacion financiera es bien favora
ble; va no hai necesidad imperiosa de acu· 
mular recursos estraordinarios; los presu
puestos se discuten con largueza. No veo 
que el Gobierno se preocupe mucho de 
economías en los gastos públicos, i ello 
demuestra que no falta dinero. 

¿Pum qué entónces mayol'es recursos 
En qué se invertirian? 

Creo que el honorable Ministro dijo que 
se invertirian en obras públicas o en acu· 
mular fondos para responder a nuevas 

El Estado p['oL~je con v jrda~ero en~u- emisiones de papel-moneda. No sé exac. 
siasmo todo i cada una de las llldustrlas tamente cuál de esta:3 d~)s inversiones 

Aunque hubiera poderosas razones QU.8 
aconsejasen la venta de los terrenos sah
trales i no hubiera ninguna que no la acon~ 
sejase yo llamaría ia atencion hácia un 
argum'ento ele equidad i d.c justicia .que 
habria que tomar en cuenta I que conviene 

. mencionar incidentalmente. 

. que se establecen en el pais, por insigni- proponia el honorable Ministro. 
ficantes que sean. Pues bien, sJ el. Esta- Todos estamos de acuerdo en la necesi
do es tan jenemso con la pequen a llldus- darI de emprender algunas obras públicas. 
tria que benefJcia a unos pocos ¿cómo no Pel'o ¿no tenemos acaso pendientes obras 
ha de ser jeneroso, pródigo, lLlf'g~, co.n públicas de la mayor entidad, c')mo e. 
una industria realmente estraOl'dmal'la ferrocarril trasandino, el aleantarillado de 
que, ademas de ~ervir i etlriquecer i.ndi- Santiago, la dársena de Valparaiso? 
rectamente al pals entero, le proporclOna Acordemos en hora buena algunos fe
mas de la mitad de las rentas de su pre- rrocarriles i algunas obrils públicas de 
supuesto? Seria po~ible .que el. Estado, urjencia; pero ante todo destinemos a 
tratándose de semeJante mdustl'la, toma- ellas algunos millones de nuestro elevado 
se en cuenta única i esclusivamente su presupuesto. 
propio interes sin ninguna otra conside- Ayer no mas el honorable Senador de 
racion? Es posible que proceda as! con Lináres nos daba el triste dato de que e. 
una industl'Ía que entrega a sus arcas presupuesto para el aüo venidero con.. 
cincuenta millones de pesos al aüo? sultaba una dísminucion de tres millones 

La equidad aconseja seguramente otra de pesos en obras públicas, junto con 
manera de pl'o~eder. un aumento de cuatrocientos mil pesos 

Mas como decia, solo menciono de pa- en sueldos de empleados. 
so est~ consideradon, sin aducirla como Ahora, si el producto de la venta de 
un argumento decisivo, p~rqu~ he venido terrenos salitrales va a destinarse a ga
sosteniendo que la convemencla del E8ta- rantil' emisiones de papel-moneda, con ma· 
do está en no vender por ahora esos te- yOI' razon rechazo la venta, ya que rechaza
rrenos. Me ponia en el caso de que se ré toda idea de emision, que considero 
probara la conveniencia de vender los te- de ¡todo punto perjud.icial e injusticada. 
rrenos o de qu.e el .asunto fuese dud.oso En fin, señor PreSIdente, como ya ha 
por lo ménos, 1 decla que en esa emerJen· pasado la hora, termino dando mi voto 
cia seria menester tomar en cuenta el eOlltrario al proyecto en.i eneral, i acep
}Irincipio de equidad, que 8:con~eja al Es- t:'ll1do en subsidio la indicacion del hono
tado contemplar las convemen?las de par- rabIe Senador de Tarapacá, que elimina 
ticulares que tanto lo benefiCian, as! por del remate aquellos terrenos en qUé se 
la enorme renta .suministrada P?r ellos, pueden implantar desde Jueg') nuevas 
como por 01 mOYlrnient? C:0mcrc~al desa~ oficinas salitreras. 
rroIlado entre las prOVIl1ClaS salitreras I El seüor LAZCANO (Presidente).-Se 
el resto del pais, que bastante aprovecha levanta la sesion . 

. de las riquozas de las primeras. i Se levantó la sesion. 
Si no es conveniente proceder a la ven-

ta de terrenos salitrales, el momentotam PEDRO A. PEREZ B., 
poco es oportuno para llevarla a cabo, Redactor. 


